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Todo cambia para quedar igual o peor

E
n teoría el desarrollo de los pueblos 
mejora con el tiempo, cada gobierno 
sostiene el avance de lo alcanzado por 

el anterior y mejora lo que por ley le es obli-
gado y está comprometido a avanzar, ya sea 
por el voto ciudadano, por lo que ofreció en 
campaña o por lo que ofrece en su progra-
ma de gobierno. En materia de desarrollo 
urbano, servicios públicos, infraestructura 
y obra social, Cancún debería por su éxito 
turístico ser una ciudad embellecida,  relu-
ciente, limpia, llena de flores y ornato, de 
fuentes, de monumentos y orgullosa de su 
infraestructura de servicios públicos, de su 
transporte, de su cobertura universal de in-
ternet “libre” en parques y jardines... 

Somos una ciudad que se puede consi-
derar, en teoría, “próspera”. Pero también 
somos una ciudad monstruosa llena de ba-
sura, de baches, de hacinamiento, de inse-
guridad, de violencia, ocupada por el narco, 
con una “megalópolis” (zona continental 
entre Isla Mujeres y Cancún) sin servicios, 
sin drenaje, sin alumbrado público, sin 
“aquella” esperanza. 

Somos una ciudad que hemos permitido 
“dejar caer” en manos de cada vez peores 
gobiernos.

Desde Alfonso Alarcón Morali, el primer 
presidente municipal, esta ciudad debió cui-
darse por seguridad nacional y no fue así; 
pasó el tiempo, pasaron don Felipe Amaro, 
Pepe Irabién, Joaquín González Castro, José 

González Zapata, y así sucesivamente, y la 
ciudad comenzó a amontonarse, a aban-
donarse, las invasiones fueron legalizadas 
todas, los gobiernos siguieron permitiendo 
que su crecimiento rebasase toda capacidad 
de orden y entonces comenzamos a enveje-
cer prematuramente, con las consecuencias 
que hoy vivimos cotidianamente, en medio 
de la corrupción, la anarquía, la violencia 
contra el medio ambiente, las calles rotas, 
la basura rebosante, los peores gobiernos 
y para colmo el regreso del PRI vestido de 
puta decadente setentera: el partido More-
na. 

Así que Cancún, en lugar de que con cada 
gobierno todo mejore cada vez, empeora. 
Todo está a la vista, bajo el escrutinio del 
mal acostumbrado pueblo bueno y sabio. 

Alguien tiene que poner un alto. En to-
dos los países del mundo las cosas mejoran 
conforme pasa el tiempo y los gobiernos ha-
cen su parte, pero aquí en Cancún sólo “to-
man su parte” y nadie hace nada, ofrecen el 
cambio pero para quedar igual o peor.   

Como diría doña Esa: “ Siempre nos 
prometen lo mismo en campaña, todos y 
todas prometen que las cosas van a mejo-
rar y a cambiar, hasta lo juran por Dios y 
por su mamá, pero siempre sale más caro 
el caldo que las albóndigas, por eso ahora 
yo compro en Telebodega, lo más barato de 
Cancún. Kaamu kis jaachu tah”. Se acabó el 
papel.

Canto del Gallo

| Inicia grabaciones serie 
en línea “Patrimonio Em-
blemático de Quintana 
Roo”, en sitios históricos 
y culturales

REDACCIÓN

CHETUMAL.- El goberna-
dor Carlos Joaquín expresó 
que con la reapertura gradual, 
ordenada y responsable de los 
museos y espacios culturales 
de la entidad inicia también la 
grabación de una serie en línea 
“Patrimonio Emblemático de 
Quintana Roo”.

Es una serie que inició en la 
antigua escuela “Belisario Do-
minguez” y que hoy es el Centro 
Cultural de las Bellas Artes. Se 
difundirá el patrimonio emble-
mático del Estado, con son las 
zonas arqueológicas, edificios 
como el Palacio de Gobierno, 
el hospital Morelos, tradiciones 
como el Maya Pax, la gastrono-
mía, para llevarlos hacia la so-
ciedad a través del programa 
Cultura en un Click.

La directora del Instituto 
de la Cultura y las Artes (ICA) 

Jacqueline Estrada Peña in-
formó que estas actividades 
contribuyen en la reactivación 
de las actividades culturales, a 
la vez que mejora la economía 
de los artistas que se complicó 
al dejar de realizar actividades 
presenciales a consecuencia de 
la emergencia sanitaria por Co-
vid-19.

Un total de 241 artistas in-
dependientes participan en el 
programa, quienes hacen su 
aportación de productos para 
la cartelera cultural. Se dispuso 
de recursos del orden de un mi-
llón 600 mil pesos.

En el estado hay 5 museos 
del Instituto de la Cultura y las 
Artes: el Museo de la Cultura 
Maya, el Museo de la Ciudad en 
Chetumal, el museo de la Ma-
queta de Payo Obispo Chetu-
mal, el museo del Fuerte de San 
Felipe Bacalar, y el Museo de la 
Guerra de Castas en la comuni-
dad de Tihosuco, en Felipe Ca-
rrillo Puerto.

También se suman a esta 
apertura el Museo de Culturas 
Populares en Felipe Carrillo 
Puerto, y el Museo de la Isla de 
Cozumel.

Se inicia la reapertura 
gradual de los museos 
del estado
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SALVADOR CANTO
El Despertador de Quintana Roo

La pandemia por COVID-19 no sólo ha 
provocado una imperante pérdida de em-
pleos en Quintana Roo derivada de la fal-
ta de turismo que es el único motor de la 
econo- mía, sino que, además, de manera 

paulatina también ge-
nera un incremento 

en el precio de los 
productos de la 
canasta básica 

y de múltiples 
servicios ante 
la baja del po-
der adquisitivo 

de quienes han 
logrado mantener 

su trabajo, aunque 
con ingresos muy por 

debajo de lo que percibían hasta antes del 
problema sanitario.

Pero además existen ya decenas de ne-
gocios en todo el estado que han tomado la 
decisión de cerrar sus puertas ante lo com-
plicado de la situación, y uno de los munici-
pios que más se ha visto impactado con ello 
es Benito Juárez.

Rafael Ortega Ramírez, presidente de la 
Cámara Nacional de Comercio, Servicios y 
Turismo (Canaco-Servytur) de Cancún, ad-
virtió que en la ciudad, entre dos y tres de 

cada 10 Pequeñas y Medianas Empresas 
(Pymes) han cerrado o están en fase de ha-
cerlo definitivamente antes de finalizar el 
año a causa de la pandemia, pues a pesar 
de una reactivación que ha comenzado a 
darse, ésta es lenta y hasta la fecha no han 
encontrado la forma de poder afrontar sus 
gastos.

En entrevista con El Despertador de 
Quintana Roo dijo que con base en infor-
mación de los propios agremiados (que son 
alrededor de 4 mil 300), lo más probable es 
que muchos no puedan seguir funcionando 
hasta diciembre, en virtud de los problemas 
económicos generados por el COVID-19.

Aunque señaló que algunos ya ven una 
ligera reactivación económica, “todos aún 

tienen deudas y gastos, y muchos no los 
pueden cubrir con las ventas que son muy 
bajas, además de que conseguir créditos en 
estos momentos ha sido más que complica-
do”.

Por su parte, el asesor financiero Rafael 
del Moral González advirtió que como con-
secuencia de la pandemia, la inflación en 
México ha crecido por arriba del 4%, lo cual 
es peligroso y preocupante porque eso se 
refleja en los estados y Quintana Roo en lo 
particular, será uno de los que más padece-
rá esta situación.

“Está pasando algo no deseable, la infla-
ción está creciendo más allá de lo que espe-
raba el gobierno federal, andamos arriba 
del 4%, cuando lo pensado era que llegaría 
máximo al 3% y andar arriba del 4% es pe-
ligroso y preocupante y lo estamos viendo 
en las cuentas del súper, la baja del poder 
adquisitivo derivado de la pérdidas de em-
pleos y el salario inferior de la  gente que ha 
podido conservar sus trabajos”, explicó el 
también extitular de la Comisión Nacional 
para la Protección y Defensa de los Usua-
rios de Servicios Financieros (Condusef) en 
Quintana Roo.

De hecho, el Banco Mundial estima que 
la economía de México caerá 6 por ciento 

AUMENTAN PRECIOS,

BAJAN SALARIOS

| Costo de la vida, canasta básica y servicios se vuelven inalcanzables; el lento proceso de reactivación económica, insuficiente para 
paliar el cierre de negocios y la pérdida de fuentes de empleo, situación agravada por un repunte de la inflación superior a lo previsto

RAFAEL ORTEGA Ramírez, presidente de la 
Cámara Nacional de Comercio, Servicios y 
Turismo (Canaco-Servytur) de Cancún.

Sigue   d



al finalizar el 2020 debido al impacto de la 
pandemia de COVID-19, vislumbrando una 
recuperación del 2.5 por ciento en el 2021 
y 2022, según una actualización de sus ex-
pectativas sobre las economías de América 
Latina y el Caribe.

LA BAJA DE TURISMO 
AFECTA AL ESTADO

El gobernador Carlos Joaquín González 
apuntó en su momento que se perdieron 
poco más de 100 mil empleos en la entidad, 
lo que representó casi el 30% de todos los 
empleos que el estado tenía, pese a que se 
estableció un plan de unidad desde el punto 
de vista empresarial para poder mantener 
la mayor cantidad de ellos, pero “práctica-
mente fue imposible lograrlo”, dijo.

Lo anterior –señaló–, porque somos un 
estado dependiente del turismo y cualquier 
tema que afecte la llegada de visitantes, in-
dudablemente tiene un impacto en la eco-
nomía del Estado.

Expertos en temas financieros como 
Carlos Serrano, economista en jefe de BBVA 
México, explica que sin duda el turismo y 
esparcimiento son las actividades más afec-
tadas por la crisis sanitaria y económica con 
un desplome de -46.7% durante el segundo 
trimestre de 2020. 

Añade que la industria de alojamiento 
temporal también presentó una caída de 
-39.6%; y en ese sentido, el experto comen-
tó que si bien hay un proceso de recupera-
ción, éste será lento y tardaría entre dos y 
tres años en volver a levantarse.

Ante ello, pronosticó que los estados que 
más tardarán en recuperarse son los que 
dependen del turismo como es el caso de 
Quintana Roo.

Si bien el último reporte del Índice de 
Competitividad Estatal 2020 que presentó 
el Instituto Mexicano para la Competitivi-
dad (Imco), clasificó a Quintana Roo en el 
primer lugar en PIB turístico a nivel nacio-
nal, también en flujo de pasajeros interna-
cionales, en otros subíndices decayó por la 
situación de emergencia sanitaria, como en 
inversión extranjera directa al colocarlo en 
el peldaño 18 nacional y en innovación en 
el 27.

EN PLENA CRISIS LA 
CANASTA BÁSICA AUMENTA

Con base en la actualización más re-
ciente del Consejo Nacional de Evaluación 
de la Política de Desarrollo Social (Coneval) 
en septiembre, la línea de pobreza extrema 
por ingresos (canasta alimentaria) cerró en 

mil 671.38 pesos contra 
mil 561.34 pesos del 

mismo mes 
del año pa-

sado en las 
ciudades; 
mientras 

que en la 

zona rural fue de mil 202.05, cuando hace 
un año estaba en mil 105.39 pesos.

Es decir, en un año el precio de la canas-
ta alimentaria incrementó en un 7% (110 
pesos) en la zona urbana y 8.7% (96 pesos) 
en el área rural, complicando la situación 
en alrededor de 250 mil hogares de Quin-
tana Roo que desde hace varios años tienen 
problemas de alimentación, de acuerdo a 
informes oficiales. En ese informe del Con-
sejo se explica que dicho aumento en la 
canasta alimentaria fue del doble de lo que 
se tuvo en Inflación (aumento generalizado 
de precios) anual, que cerró en 4%, lo que 
se traduce que por cada punto que sube la 

inflación, la canasta alimentaria subió dos.
El Coneval resalta que las líneas de po-

breza por ingresos, tienen como propósito 
contar con un referente monetario para 
comparar el ingreso de los hogares con el 
valor de una canasta de consumo básico, y 
así valorar el estado de carencia o no en que 
viven los hogares mexicanos en el espacio 
de bienestar económico.

CRECIMIENTO DE 
LA INFLACIÓN ES PELIGROSO

Rafael del Moral González, asesor finan-
ciero y es titular de la Condusef en Quinta-
na Roo, consideró que está pasando algo no 
deseable con el tema de la inflación, la cual 
está creciendo por arriba del 4% que es más 
de lo que esperaba el gobierno federal que 
estimaba llegar a un máximo del 3%.

“Andar arriba del 4% es peligroso y pre-
ocupante y lo estamos viendo en las cuentas 
del súper, con los precios de la gasolina que, 
de hecho, el incremento en los precios de 
este combustible de algún modo es uno de 
los factores que causan que se incrementen 
los costos en general de los productos que 
muchas veces son traídos del centro y norte 
del país y eso hace que cuando lleguen con 
nosotros sean más caros”, comentó.

Comentó que a raíz del surgimiento de 
la pandemia por COVID-19 en el mundo 
“nos vimos afectados y particularmente los 
mexicanos por la suspensión desde marzo 
de las actividades en general y esto orilló a 
que muchísimos perdieran su  trabajo, al-
gunos cobraran la mitad o una parte de lo 
que cobraban antes y solo algunos cuantos 
lograron mantener su trabajo dependiendo 
de las posibilidades de la empresa”.

Sin embargo, fue claro al exponer que 
“hemos tenido algunos beneficios en estos 
meses como el trabajo de la banca como el 
diferimiento de los pagos en cuanto a cré-
ditos porque era evidente que no se iban a 
poder pagar en cuatro o seis meses”.

Pese a este “apoyo” de la banca, Del Mo-
ral González aclaró que “lamentablemente 
estos cuatro o seis meses ya pasaron y si 
bien algunas personas ya recuperaron su 
trabajo y otros que no lo perdieron siguen, 
también hay un porcentaje importante 
que podría ser un 20 o 30% de la gente que 
aún no ha recuperado su trabajo y no se 
ve que lo vaya a recuperar pronto porque 
aunque ya comenzó a recuperarse la eco-
nomía, eso se va a llevar dos o tres años en 
lo que lo que volvemos al estatus anterior y 
por eso me atrevo a decir que el panorama 
en estos momentos es de incertidumbre 
porque la recuperación está dándose des-
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RAFAEL DEL Moral González, asesor financie-
ro y titular de la Condusef en Quintana Roo.

JUAN CARRILLO Padilla, hotelero

LA INfLACIÓN ESTá CRECIENDO pOR 
ARRIbA DEL 4%, máS DE LO quE ESpERAbA 
EL gObIERNO fEDERAL, quE ESTImAbA LLEgAR 
A uN máxImO DEL 3%



pacito y se va a tardar mucho”.
A pregunta concreta sobre lo que podría 

darse en los próximos meses, el entrevista-
do dijo: “que las personas que no han podi-
do reinstalarse en su trabajo o que ganan 
menos de lo que percibían antes, caigan 
en mora porque ese plazo que dieron los 
bancos ya se venció y en algunos casos se 
está venciendo y van a tener que renegociar 
precisamente los adeudos, pudiendo darse 
varios caos en los que pueda darse una re-
estructuración suficiente, pero también ha-
brá otros que van a ir a cartera vencida por 
consecuencia para la institución financiera 
con pérdidas, pero por otro lado lo más im-
portante y lamentable para el ciudadano 
es que no va a poder pagar y a lo mejor va 
a perder su equipo, mobiliario, su auto, su 
casa o bien, no va a poder tener la liquidez 
para afrontar los gastos diarios de comida, 
renta, agua, luz, teléfono y demás como la 
escuela de los hijos”.

Finalmente, expuso que “hay que ser re-
alistas, estamos en un ambiente difícil que 
si bien vemos con optimismo la recupera-
ción, pero hay que reconocer que esto va 
a ser lento y nos va a llevar no solo meses, 
sino años en volver al estatus del 2019”.

INMINENTE CIERRE DE NEGOCIOS 
Rafael Ortega Ramírez, dirigente de 

la Canaco-Servytur en Cancún, dijo que 
a pesar del esfuerzo que han hecho como 
organismo para permitir que los empresa-
rios-comerciantes puedan salir adelante de 
esta crisis, como es gestionar y obtener cré-
ditos a través del Fondo de Financiamiento 
de Quintana Roo (Fofinqroo), de los que se 

han entregado varios, la situación ha sido 
más que complicada para el sector.

“El panorama es complicado porque la 
verdad en medio de la pandemia que aún no 
pasa, han llegado tormentas y recientemen-
te un huracán que si bien no fue tan fuerte 
como se esperaba, el sector sí resiente las 
afectaciones en cuanto al tema de sus ven-
tas”, señaló.

En ese contexto, puntualizó que “no-
sotros creemos que varios negocios van a 
tener que cerrar y esperamos que no sean 
tantos, pero por lo menos de dos a tres de 
cada 10 que tenemos en Quintana Roo han 
cerrado y otros cerrarán de aquí a diciem-
bre o hasta que encuentren una vacuna o 
medicamento contra el COVID-19 que per-
mita que se pueda trabajar con libertad”.

En medio de todo esto, el también pre-
sidente del organismo “La Fuerza del Con-
sumidor”, dijo que es evidente que existe 
un serio problema por el tema del incre-
mento de los precios de la canasta básica, 
pues esas empresas tan grandes como los 
supermercados tienen la costumbre de ir 
mediando sus utilidades.

“Ellos lo que hacen es decir que tienen 
que tener utilidades finales de tantos mi-
llones diarios y encuentran la manera de 
hacerlo y en este caso lo que hacen es supri-
mir las ofertas y precios de descuentos que 
tenían y eso hace que el precio del producto 
sea más caro”, explicó.

Por ello, comentó que “nosotros lo que 
siempre hemos dicho es que la culpa no la 
tienen ellos, porque siempre han sido ‘gan-
dallas’, pero nosotros tenemos la culpa por-
que aunque estén sube y sube los precios, 
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ENTRE DOS y TRES DE CADA 10 pEquE-
ñAS y mEDIANAS EmpRESAS (pymES) 
hAN CERRADO EN CANCúN O ESTáN EN 
fASE DE hACERLO DEfINITIVAmENTE ANTES DE 
fINALIzAR EL AñO Sigue   d
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En medio del estrés que ha provocado esta larga cuaren-
tena por la incertidumbre de los estragos que causa la 
enfermedad, por la situación económica que todavía no 

se encarrila en la nueva normalidad, el paso de la tormen-
ta tropical Gamma y el huracán Delta; el acumulamiento de 
la basura por toda la ciudad, la toma de las instalaciones de 
bombeo de agua potable por conflictos sindicales que amena-
zan con dejar sin agua a toda la zona norte del Estado y para 
rematar por las noticias del segundo brote de contagios en las 
principales capitales de Europa que nos hacen pensar que en 
los próximos meses podríamos tener una segunda ola de con-
tagios de COVID en América Latina y retornar al confinamien-
to; por fin una alentadora noticia: el miércoles pasado anun-
ció el Presidente la firma de contratos para la adquisición de 
116  millones de vacunas contra el COVID que serán entrega-
dos muy probablemente en el primer trimestre del próximo 
año, su aplicación seguramente se extenderá durante todo el 
2021 empezando con la población vulnerable y la población 
que tiene alguna comorbilidad, es decir hipertensión, diabe-
tes entre otras.

Para la adquisición de los 116 millones de dosis de las va-
cunas, los contratos con los laboratorios se distribuyeron así: 
38.7 millones con la farmacéutica Astra Zéneca; 35 millones 
con la farmacéutica china CanSinoBio; 25 millones con el 
grupo COVAX y entre 7.5 y 17.5 millones con la farmacéutica 
Pfizer; todo el paquete con un costo de 35,153 millones de pe-
sos según informó el Secretario de Hacienda. Esta magnífica 
noticia nos trae un aire esperanzador en medio de este caóti-
co y terrible 2020.

LA RUEDA DE LA FORTUNA
Para quienes no fue una buena semana fue para el matri-

monio Calderón – Zavala a quienes les negaron el registro de 
su partido de nombre imposible de recordar pero que fue co-
nocido como México Libre. Los partidos nuevos que irán solos 
en el proceso electoral de 2021 pero que abonarán para divi-
dir el voto opositor fueron el Partido Encuentro Solidario que 
cambió de nombre pero mantuvo su alianza con los pastores 
evangélicos; Partido Redes Sociales Progresistas que será tan 
progresista como su madrina Elba Esther Gordillo aunque 
ésta niegue cualquier vínculo con el partido que dirige su yer-
no y el Partido Fuerza Social por México quien tiene detrás 
al senador Pedro Haces. Cuando todo apuntaba a la coalición 
entre los principales partidos opositores para ir en bloque a la 
definitoria elección de 2021 contra el partido del Presidente, 
la posibilidad de la dispersión del voto opositor le cayó como 
anillo al dedo tras la resolución inapelable del Tribunal Fede-
ral Electoral.

PARADOJA
Al parecer el conflicto de interés alcanzó a la Presidenta 

Municipal de Benito Juárez en el tema de la basura que está 
haciendo crisis y seguramente hará mella en la percepción 
ciudadana de su desempeño a pesar del espaldarazo que le 
dio el Presidente en su reciente gira al estado para supervisar 
el avance del Tren Maya; cuando no hay experiencia ni oficio 
cualquier asunto puede complicarse.

Aquí le dejo mi correo por si tiene algún comentario ma-
risolbaladoes@gmail.com

Sonría que hoy también hay buenas noticias.

Una buena noticia 
en medio del caos

A PROPÓSITO DE...
Por | Marisol Balado Esquiliano |

nosotros estamos compre y compre y mientras noso-
tros los consumidores no regulemos las compras de 
mercado, el gran productor o gran distribuidor no lo 
van a hacer porque ellos están acostumbrados a ese 
tipo de ganancias”.

En este punto, Ortega Ramírez que además es con-
sejero ciudadano de la Profeco, dijo que “aquí hay algo 
muy importante que le da la oportunidad a los consumi-
dores, pues antes la Procuraduría Federal del Consumi-
dor podría actuar por denuncia y ahora ya puede tomar 
acciones directas si encuentra que se está incumplien-
do la ley, pero además, nosotros ya estamos trabajando 
para poder obligar a estas 
grandes cadenas a tener pre-
cios más razonables”.

LA ECONOMÍA NO 
ESTÁ PARA CARGAR 
CON MÁS PROBLEMAS

Para los hoteleros de la 
zona centro de la ciudad de 
Cancún, hoy en día “vivimos 
para sobrevivir, no para me-
jorar” y eso se refleja por la 
baja que existe en la econo-
mía. Durante varios años, 
uno de los problemas que 
han enfrentado los peque-
ños hoteles es el plan Todo 
Incluido (All Inclusive), que 
ha afectado a los centros de 
hospedaje del centro que 
principalmente captan a tu-
rismo nacional y regional.

Juan Carrillo Padilla, uno 
de los hoteleros del centro, 
sostiene en un comentario que subió a sus redes so-
ciales que ahora con la pandemia pasan por momen-
tos complicados y afirma: “los hoteleros del centro y 
los pequeños comerciantes estamos muy preocupa-
dos, estamos con las puertas abiertas, después de casi 
6 meses de estar cerrados, aguantando la planta labo-
ral, terminando  descapitalizados por tan largo tiem-
po pagando sueldos y ahora la ocupación es casi nula, 
pero motivo para multas no faltan, lo cual demuestra 
que era mejor tener cerrado que abierto”.

En otro post hace referencia a que la economía ac-

tual de México no está para cargar con más problemas, 
ante la posibilidad de que inmigrantes, principalmen-
te de Centroamérica que al no poder pasar a Estados 
Unidos, se diseminen por todo el país sin ningún tipo 
de medidas sanitarias, con lo que se corre el riesgo de 
una mayor propagación del COVID-19.

INCREMENTO EN GASOLINA, OTRO GOLPE
El aumento del combustible en plena pandemia 

por COVID-19 ha complicado aún más la recuperación 
económica en Quintana Roo, pues ese ha sido uno de 
los factores para que productos de la canasta básica 

también suban de precio.
“El incremento del pre-

cio en el combustible, de 
algún modo es uno de los 
factores que causan que 
aumenten el costo de los 
productos de la canasta bá-
sica que hay que traerlos de 
otras partes, aunado a que 
aquí tenemos la autopista 
más cara de la región”, ex-
plicó Rodrigo Chávez, trai-
lero de la Central de Pro-
ductores de Cancún. 

“La gasolina aumenta 
porque el IEPS (Impuesto 
Especial sobre Producción y 
Servicios) está al tope, ha ido 
aumentando en todo este 
tiempo y seguramente subi-
rá más por las necesidades 
del gobierno por tantos pro-
gramas sociales que tiene y 
necesita recursos por todos 

lados, aunque eso implique problemas para más fa-
milias”, opinó Marcelino Garrido, taxista de Cancún.

Cabe señalar que a pesar de que el Gobierno Fe-
deral y la Secretaria de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP) no propusieron nuevos impuestos para el 
próximo año 2021, para mejorar la recaudación fiscal 
están proponiendo la creación de una “Cuota Com-
plementaria” al IEPS de las gasolinas que ajuste la ga-
nancia cuando las ventas bajen o cuando el precio del 
petróleo baje, lo que significaría una afectación mayor 
para las familias.

SI bIEN ALguNAS 
pERSONAS yA RE-
CupERARON Su 
TRAbAjO, TAmbIéN 
hAy uN pORCEN-
TAjE ImpORTANTE 
quE pODRíA SER 
uN 20 O 30% quE 
AúN NO LO hA hE-
ChO y NO SE VE quE 
LO VAyA A RECupERAR 
pRONTO
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LA CASA DEL JABONERO
Por | Niza Puerto

México no merece esto

Hace unos días en el programa de 
Ciro Gómez Leyva, el periodista 
dio a conocer que –según auguran 

especialistas– para el mes de enero ha-
brán muerto en México 130 mil personas 
por Covid 19, lo que representaría un pro-
medio de un fallecimiento por cada mil 
ciudadanos, si tomamos en cuenta que 
este país es habitado por 130 millones de 
almas.

Esto también significaría que para el 
primer mes de próximo año (que ya está 
a la vuelta de la esquina) morirán 45 mil 
connacionales más, es decir, más de la 
mitad de los que oficialmente se han con-
tabilizado.

¿Y qué?
Estas cifras son preocupantes, estru-

jantes y –la verdad– encabronantes. Y lo 
son porque llevamos ocho meses con esta 
peste, en los que hemos visto que la es-
trategia nacional no ha funcionado, y no 
hacen nada, nada más que tratar de mi-

nimizarlo.
Dicen que es de sabios cambiar de opi-

nión y mucho más si está en juego la vida 
de las personas. Sin embargo, tenemos 
frente de este gobierno a un individuo que 
además se ufana de ser terco y se tapa los 

ojos cuando aparecen las cifras. De hecho 
afirma que México ha realizado un buen 
trabajo contra el Covid ¡Santo Dios!

Amables lectores. Estamos hablando 
de 130 mil personas a las que se les pudo 
en su momento y podría en las próximas 

semanas salvar la vida con la realización 
de pruebas, con medidas de contención 
más rígidas. Son 130 mil familias que su-
fren y sufrirán la pérdida de un ser que-
rido.

Hoy los Amlovers condenan a la se-
nadora Lili Téllez por atreverse a in-
crepar al subsecretario de Salud, Hugo 
López Gatell y llamarlo “Virrey de las 
camas vacías”. Pues si le dijo la verdad. 
En México se le dio (se le ha dado y se le 
seguirá dando) más prioridad a evitar la 
saturación de hospitales que a las vidas 
humanas, enviando a los enfermos a sus 
casas.

Y pese a esta catástrofe, las cosas no 
cambian ni cambiarán, y se le seguirá 
dando prioridad a cuestiones banales 
como la rifa del avión, como la encuesta 
para enjuiciar a ex presidentes, como el 
teatro de Lozoya, como… ¡el Penacho de 
Moctezuma!

México no merece esto.

REDACCIÓN

CANCÚN.- Con la fuerza laboral de 
más de mil 500  funcionarios públicos, 
empleados de las diversas dependencias 
municipales, empresarios y sociedad 
civil, el Ayuntamiento de Benito Juárez 
impulsa acciones de limpieza para con-
solidar la recuperación de Cancún.

Por un lado, las brigadas “Todos Por 
Cancún” que retiran de calles y avenidas 
la basura vegetal provocada por los fuer-
tes vientos del huracán Delta y el Plan 
Emergente de Recoja de Basura para re-
colectar los residuos sólidos de la ciudad 
al intervenir la concesión a la empresa 
encargada del servicio.

Durante los recorridos de supervi-
sión que realiza la presidenta municipal, 
Mara Lezama, reconoció el trabajo de los 
integrantes de la sociedad civil así como 
organizaciones empresariales y princi-
palmente de los trabajadores del gobier-
no municipal que han salido a las calles 
para sumarse a las labores de limpieza.

 “En medio de la pandemia nos pegó 
un huracán y desde el primer día todos 
los funcionarios se pusieron la camiseta 
para trabajar por Cancún, pero además 
la gente salió de sus casas y también se 
sumó a recoger la basura vegetal”, dijo.

Apuntó que a la fecha suman mil 620 
toneladas de basura vegetal y 710 árbo-
les recogidos en las brigadas Todos por 
Cancún, que son llevados al centro de 
acopio temporal ubicado en la Super-
manzana 100 en la avenida Chac Mool 
para triturarlos y convertirlos en com-
posta.

Explicó que inmediatamente des-
pués de que el Cabildo autorizó inter-
venir y asumir temporalmente la reco-
lección de basura, los funcionarios y 
personal de áreas internas de Servicios 

Públicos Municipales como la Dirección 
de Bacheo, Demandas Emergentes, Po-
zos y Playas, coordinación de Inspec-
ción, Dirección de Parques, Obras, entre 
otras, han participado en estas labores, 
en jornadas diarias por toda la ciudad.

 “Cancún está de pie y es gracias a su 

gente, esto es un trabajo coordinado, so-
ciedad, empresarios y gobierno munici-
pal”, finalizó.

La decisión de asumir la colecta de 
basura fue avalada en la Décima Quin-
ta Sesión Extraordinaria de Cabildo el 
pasado jueves 15 de octubre, al aprobar 

por unanimidad el acuerdo mediante el 
cual el Ayuntamiento de Benito Juárez 
interviene y asume temporalmente la 
recolección y transporte de los residuos 
sólidos en el municipio, ante la inefi-
ciencia de la empresa concesionaria en-
cargada del servicio.

Se trabaja en la recuperación de Cancún: Mara
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EL BESTIARIO
Por | Santiago J. Santamaría Gurtubay | @BestiarioCancun | @SantiGurtubay | www.elbestiariocancun.mx |

Las 300 manadas de lobos que pueblan España
Ecologista convencido en una época en la que esta causa apenas existía, con Félix Rodríguez de la Fuente aprendimos a amar al lobo feroz. En 
Cancún descubrí a Juan José Morales, otro heterodoxo amante de la Naturaleza y sus ‘cabreos’, como el huracán Delta... 

‘Qué lugar más hermoso para morir’, exclamó 
en Alaska Félix Rodríguez de la Fuente, poco 
antes de subir a una avioneta que debía llevar-

lo a seguir y grabar la carrera de trineos tirados 
por perros Iditarod, la más larga del mundo, que 
recorre nada menos que 1.700 kilómetros de 
salvaje naturaleza ártica. Era el 14 de marzo de 
1980, día en que cumplía 52 años el comunica-
dor que nos había llevado a millones de españo-
les a conocer y amar la naturaleza con su mítico 
programa televisivo ‘El hombre y la Tierra’. Félix 
nos acercaba a los animales como nadie, filman-
do imágenes que parecían imposibles de su vida 
cotidiana, y eso se disponía a hacer de nuevo en 
Alaska. Sin embargo, la avioneta que le trans-
portaba se estrelló, por causas desconocidas. Su 
prematuro fallecimiento supuso un duelo na-
cional que afectó a una generación marcada por 
su mensaje de protección de la fauna, que no 
hemos olvidado, cuarenta años después.  Con 
sus impresionantes imágenes que nos acerca-
ban a los animales como si los tuviéramos al al-
cance de la mano, miles de niños españoles y 
europeos aprendimos a conocer la fauna y a to-
mar conciencia de la importancia de preservar 
el medio ambiente. Aquel estomatólogo, biólogo 
autodidacta, cambió nuestras vidas. El ‘amigo 
Félix’ nos enseñó a amar a los animales, a res-
petarlos e incluso a tomar cariño a especies tan 
denostadas como el ‘hermano lobo’, que daba 
esquinazo a Caperucita para convertirse en uno 
más de nuestra camada. De su mano, aprendi-
mos a tomar conciencia del peligro de extinción 
que acechaba -y acecha- a multitud de especies 
y empezamos a preocuparnos por preservar el 
medio ambiente. El amigo Félix nos acercó de 
nuevo a nuestro lado más natural. Divulgador de 
talento, fue un naturalista vocacional y prolífico 
pero, por encima de todo, un portentoso animal 
mediático. Félix era un luchador de claras con-
vicciones. Ecologista convencido en una época 
en la que tal término era prácticamente desco-
nocido, entregó su vida a la preservación de la 
naturaleza y la fauna. 

“Hasta ahora los hombres me habían conta-
do una sarta de falsedades. El lobo cruel es un 
protector incondicional de los débiles; el lobo 
traicionero es capaz de morir por fidelidad; el 
lobo asesino es un cazador que mata para co-
mer pero detesta la violencia”. Cuando Félix 
Rodríguez de la Fuente se propuso demostrar 
su experiencia con estos animales a través de 
varios capítulos monográficos en ‘El hombre y la 
tierra’, España estaba muy cerca de dar la punti-
lla a la especie feroz, de exterminarla para siem-
pre. Se estima que, a finales de los sesenta, ape-
nas quedaban 400 ejemplares en todo el país. 
Conocedor como nadie de su siniestro destino, 
el carismático naturalista burgalés se encargó 
de impedir su extinción. Lo hizo a base de un 
talento sobrenatural para la comunicación y de 
la extraordinaria influencia que ejerció en una 
sociedad sin conciencia ecológica y en las oscu-
ras autoridades políticas de la época, en plena 
dictadura de Francisco Franco, tras una Guerra 
Civil Española. Carlos Sanz, uno de los mayores 
expertos en la conservación del predador rey en 
estas latitudes, conoce bien la historia. Le en-
contramos, en unas vacaciones de verano años 
atrás, pero que no dejábamos de trabajar, en la 
Sierra de la Culebra, al noreste de Zamora, uno 
de los lugares con mayor densidad de lobos sal-
vajes de toda España. En pleno corazón de este 
conjunto montañoso, a unos diez kilómetros de 
Puebla de Sanabria y a otros tantos de la fron-
tera lusa, Portugal, logró hace cinco años que 
cuajara por fin un viejo sueño, con el respaldo 
de la Junta de Castilla y León, el Centro del Lobo 
Ibérico Félix Rodríguez de la Fuente. Allí viven 
en semilibertad, en veintiún hectáreas de terre-
no, once ejemplares -todos menos uno nacidos 
en cautividad- con los que trata de hacer añicos 
el mito del predador sanguinario y de mostrar-

los ante 42.000 visitantes anuales “como lo que 
son, animales nobles, jerárquicos y solidarios”.

Este madrileño de 64 años fue el miembro 
más joven del equipo de rodaje de la icónica se-
rie y el criador de algunos de los lobos que el 
maestro empleó para sacudirnos el miedo hacia 
este mamífero y reemplazarlo por admiración. 
Envenenado por el apasionamiento con el que el 
naturalista castellano transmitía su vasto cono-
cimiento sobre la naturaleza salvaje, Carlos Sanz 
se enroló en Biológicas. En 1975, en plena prepa-
ración del viaje del paso del ecuador, al avispado 
estudiante se le ocurrió recurrir a su tótem para 
proponerle que ejerciera de padrino de su pro-
moción -a lo que respondió regalándoles una 
enciclopedia sobre fauna que rifaron en una 
cena a la que asistió con su esposa-. Y para, de 
paso, reclamarle un puesto de ayudante en Pe-
legrina, Guadalajara, el cuartel general para las 
filmaciones de ‘El hombre y la tierra’. Sin sospe-
charlo, la mejor de sus fábulas estaba a punto de 
convertirse en una aventura fascinante. “Unos 
meses después les llegó una camada de cinco 
lobitos, procedente de una loba a la que habían 
matado en un pueblo de Burgos, y nos propuso 
que los criáramos e hiciéramos un estudio de 
comportamiento. Apenas tenían quince días de 
vida. El primer día de vacaciones tras terminar 
el curso allí estábamos otros cinco compañe-
ros y yo”. Aquel inolvidable verano del 75 Sanz 
lo pasó dando el biberón, pesando, midiendo, 
observando y jugando con Nerón, Kazán, Luna, 
Blanca y Belarri, en aquel campamento improvi-
sado junto al río Dulce, hecho a base de tiendas 
militares y de cercos donde águilas imperiales, 
zorros, tejones, corzos o búhos aguardaban su 
turno de rodaje. “La gente pensaba que gra-
bábamos con animales salvajes y aún hoy hay 
quien lo sigue pensando”, se sonríe. “Solo crian-
do lobos desde pequeñitos, acostumbrándolos 
a las personas, podríamos haberlos mostrado 
cazando una cabra montesa, aullando en mana-
da, copulando o criando a sus crías”, enfatiza el 
conservacionista.

La difusión de aquellas imágenes, hasta 
entonces inéditas, de la intimidad del ‘herma-
no’ lobo, y el relato riguroso y vehemente de su 
persecución a sangre y fuego por parte de pas-
tores y ganaderos despertó la sensibilidad de 
los españoles hacia la temida y detestada bes-
tia. “Enseñó a la gente que el lobo mata ganado 

solo ocasionalmente y para comer, y que teme al 
hombre, al que instintivamente rehuye porque 
sabe que no es de fiar. Cambió la mentalidad de 
todo un país que lo veía como al diablo y, como 
tal, había que acabar con él. De hecho, en los 
pueblos existían las juntas provinciales de extin-
ción de animales dañinos y los ayuntamientos 
tenían un dinero para pagar a quien apareciera 
con un lobo muerto, un lince, un águila imperial 
o un oso”, recuerda Sanz. “Félix consiguió des-
montar esas juntas y peleó con las cortes falan-
gistas para que el lobo pasara a ser considera-
do una especie cinegética en la Ley de Caza de 
1970. No todo el mundo entiende bien o acepta 
de buen grado que dejara de ser una alimaña 
para convertirse en una especie de caza mayor. 
Pero eso es justamente lo que salvó al lobo de la 
extinción en este país, como ocurrió en Francia, 
Alemania, Inglaterra o los Estados Unidos, don-
de no dejaron ni uno”.

Hasta ese año, el ‘canis lupus’ era una espe-
cie dañina a exterminar por cualquier medio: 
cepos, lazos, estricnina… También se podían 
saquear las loberas y se premiaba aparecer con 
uno muerto. “A partir de 1970 únicamente se le 
podía dar caza con armas de fuego, en las épo-
cas hábiles para ello y en los lugares autoriza-
dos. Abatir a tiros a un lobo no es tan sencillo. 
Es un animal muy listo y esquivo”. Como resul-
tado de todo aquello, cuatro décadas después 
del precoz fallecimiento de su mayor valedor, 
unas 300 manadas compuestas en total por 
entre 2.000 y 3.000 individuos pueblan la geo-
grafía española, según el último censo oficial, 
avalado por el Ministerio de Agricultura. “Se 
trata de una población estable y en crecimiento 
que constituye la mayor de Europa occidental y 
una de las mejor conservadas del mundo”, cer-
tifica el biólogo. El regreso de esta emblemática 
especie ibérica y su expansión por la geografía 
española perpetúa el legado de Rodríguez de la 
Fuente, pero también ha servido de acicate para 
resucitar el conflicto milenario entre el hombre 
y el lobo. “Chocan dos mundos irreconciliables: 
el urbano, que tiene al lobo por una especie 
idealizada y en vitrina, al creer falsamente que 
se encuentra en extinción, y el rural, donde a 
menudo se ve como una amenaza para su modo 
de vida. En especial, en aquellas zonas donde ha 
reaparecido después de muchos años y donde 
ya no queda gente viva que conviviera con ellos, 
como es el caso de Ávila, Segovia, el País Vas-
co o Madrid”, expone Mario Sáenz de Buruaga, 
biólogo e investigador de especies cinegéticas y 
protegidas de la Península ibérica.

Esquilmado en Andalucía por el furtivismo 
pese a contar con un estatus de protección, las 
300 manadas contabilizadas se distribuyen en 
Castilla León, Galicia, Cantabria, Asturias, Ma-
drid, y en menor medida el País Vasco, La Rioja 
y Castilla-La Mancha, cuya presencia se ciñe a 

una manada en Guadalajara. La primera de esas 
comunidades y la que cuenta con el mayor nú-
mero de estos depredadores libra la batalla más 
enconada entre ganaderos y ecologistas. Allí es-
tán censadas 179 manadas. De ellas, 152 patru-
llan el norte del Duero, donde está considerada 
como especie cinegética. Otras 27 hacen lo pro-
pio al sur del caudal, donde este predador goza 
de un régimen de protección que sobre el papel 
impide su caza. Aunque el uso de mastines y de 
cercados eléctricos se presenta como eficaces 
herramientas para mantener al lobo a raya, “no 
son herramientas aplicables en todos los casos. 
La ganadería extensiva es uno de los pocos sos-
tenes que le queda a la España vaciada. En pleno 
siglo XXI no se puede pretender que el pastor 
coja la manta y se eche al monte durante días. 
Hay que aflojar por las dos partes”, defiende el 
experto. En la Sierra de la Culebra, donde Sanz 
trabaja para desmontar el cuento de ‘Caperucita 
roja y el lobo feroz’, coinciden casi a diario y sin 
saberlo cazadores y turistas que han contratado 
algún tour privado para observar y fotografiar 
a alguno de los ejemplares de las once mana-
das que se esconden entre sus brezales. Unos 
y otros reportan unos 700.000 euros anuales a 
una comarca que empieza a dejar de contem-
plar a este depredador como a un enemigo para 
empezar a verlo como una firme oportunidad 
de subsistencia.

‘Los ciclones son necesarios en Cancún y la 
Península de Yucatán’, ‘La histoplasmosis reser-
va del turismo a El Volcán de los Murciélagos, 
la cueva Balam Kú, al poniente de Chetumal’, 
‘Hombres y tiburones, un desigual guerra en el 
Mar Caribe…”. Estos son titulares reportajes de 
Juan José Morales Barbosa. Hace cuatro años, el 
17 de febrero del 2016, a los 82 años, falleció el 
gran divulgador de la ciencia nacido en el bello 
puerto de Progreso. ‘Bautizó’ a los manglares, en 
pleno ‘boom’ del turismo en el Caribe Mexicano 
como los riñones del planeta. Juan José Mora-
les fue mi segundo encuentro con un valiente 
defensor ortodoxo de la ‘Tierra Madre’, ‘Amalur’ 
como definimos al planeta en Euskadi, al norte 
de España, en tierras vascas no lejanas a Burgos. 
La cueva de Balam Kú, situada a cien kilóme-
tros de Chetumal, capital de Quintana Roo, en 
el camino a Escárcega, es el hogar de más de 
dos millones de murciélagos, de siete especiales 
diferentes, según la época del año. La famosa 
colonia de quirópteros que habita la caverna 
de Carlsbad, en Nuevo México, Estados Unidos 
-considerada excepcionalmente grande-, es de 
un millón de individuos. Estos animales eran 
mitológicos para los mayas prehispánicos. ¿Hay 
tiburones en Cancún? Los hay, y también en 
Playa del Carmen, y otros sitios de la costa de 
Quintana Roo. ¿Son un peligro para los bañis-
tas? La mejor respuesta la dan las estadísticas. 
Según el Registro Internacional de Ataques de 
Tiburones, que mantiene la Universidad de Flo-
rida, de los 75 ataques no provocados de tibu-
rones a bañistas, buceadores y surfistas docu-
mentados en todo el mundo a principios de esta 
década en México hubo tres -ninguno mortal-, 
de ellos dos en Cancún…

Tras el paso del huracán ‘Delta’, vino a nues-
tra redacción de EL BESTIARIO, en el Fraccio-
namiento Bahía Azul, el periodista y director 
del programa radiofónico ‘Desde el Café’, Jorge 
González Durán. Hablamos de Juan José Mo-
rales, nuestro Herman Melville, el que fuera 
escritor, novelista, poeta y ensayista estadou-
nidense, nacido en Nueva York, principalmente 
conocido por su novela ‘Moby-Dick’, publicada 
en 1851. Narra la travesía del barco ballenero 
Pequod, comandado por el capitán Ahab, junto 
a Ismael y el arponero Queequog en la obse-
siva y autodestructiva persecución de un gran 
cachalote blanco... Le extrañamos en Cancún a 
Juan José Morales, mi otro Félix Rodríguez de 
la Fuente.
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SALVADOR CANTO

“No se puede gobernar con ocurren-
cias porque eso no ayuda al desarrollo 
integral de la comunidad, tiene que haber 
programas con un sentido muy serio de 
continuidad para que la gente aprecie el 
rumbo que lleva la función gubernamen-
tal”, señaló de forma tajante quien fuera 
el tercer Gobernador Constitucional en la 
historia de Quintana Roo (1987-1993), Mi-
guel Borge Martín.

En amplia entrevista con El Desper-
tador de Quintana Roo, el exgobernante 
oriundo de Cozumel (aunque por circuns-
tancias del destino nació en Mérida el 30 
de octubre de 1943), pero con ascenden-
cia libanesa, calificó al presidente de la 
República, Andrés Manuel López Obrador, 
como mentiroso y falso, y también consi-
deró que en la actualidad la política se ha 
degradado mucho; reconoció que el PRI 
(su partido) siempre apoyó una transfor-
mación democrática de México, aunque 
se encumbró demasiado y “dicen que el 
poder que no se usa se desgasta, pero yo 
le agregaría que el poder cuando se usa 
demasiado, se desprestigia y creo que per-
dimos el piso”.

De igual manera, dijo no estar de 
acuerdo con el hecho de que por dispo-
sición o cambio reglamentario las candi-
daturas deban considerar forzosamente 
cierto porcentaje para las mujeres y otro 
para los hombres, pues “las cosas hay 
que ganárselas; sí es importante que a la 
mujer se le respete y ampliamente, pero 
eso es parte de un proceso de transfor-
mación y participación de los actores 
políticos”.

Lamentó que hoy a su obra magna, la 
Universidad de Quintana Roo (Uqroo), se 
le vea sólo como algo que “debe existir” 
como protocolo, algo así como un “ador-
nito” con apenas un presupuesto de sub-
sistencia.

Sobre su sobrino Roberto Borge An-
gulo, actualmente preso y sujeto a varios 
procesos penales, don Miguel Borge Mar-
tin dijo que siempre lo trató desde dos 
ángulos, como tío y principalmente como 
gobernador, “aunque siempre sentí su ca-
riño y el mío él lo sentía también”, pero de 
la situación judicial que enfrenta no habló, 
pues “yo no sé nada, no tengo declaración 
ni palabras al respecto”.

Otro punto que abordó el exgoberna-
dor en la charla giró en torno a la “leyenda 
urbana” que afirma que durante su ges-
tión ordenó al entonces secretario de Go-
bierno, Arturo Contreras Castillo –quien, 
por cierto, en la actual administración de 
Carlos Joaquín González ocupa el mismo 
cargo–, “levantar” a los periodistas Ni-
colás Lizama Cornelio “Colinas” y Anto-

nio Muñoz Collí “Muca” (qepd), y aunque 
aceptó que “hubo un incidente ahí”, ase-
guró no haber sabido lo que realmente 
ocurrió en aquellos tiempos.

Sobre su parentesco con José Kamel 
Nacif Borge, el conocido “Rey de la Mez-
clilla” y señalado por probables abusos 
contra menores de edad, Miguel Borge lo 
calificó como un pariente lejano a quien 
conoció en un par de veces.

–¿Quién es Miguel Borge Martin?
–No me queda mucho a mi decirlo, 

pero soy una persona muy normal, sur-
gida del esfuerzo, provengo de una fami-
lia de clase media en donde todos tenía-
mos que trabajar y hacer nuestra parte, 
contando siempre con el apoyo siempre 
de mis padres, ellos no tuvieron la opor-
tunidad de estudiar más que hasta el ter-
cer grado de primaria. Nosotros pudimos 
conseguir becas para salir a estudiar y lo 
mismo pasó con mi hermano José y los 
otros no pudieron porque mi padre falle-
ció; pudimos salir a prepararnos, a tener 
capacidad para realizar ciertas tareas, 
soy ingeniero de origen. Yo quería seguir 
estudiando, incrementando mi forma-
ción académica, conseguí una beca del 
Conacyt (Consejo Nacional de Ciencia 
y Tecnología) y de la NASA para irme a 
estudiar a Estados Unidos, allá hice una 
maestría y luego con otra beca del mismo 
Conacyt y del gobierno francés me fui a 
preparar en un doctorado en economía 
pública.

Me he desempeñado en diferentes 
puestos, prácticamente todos del sector 
público, en el Poder Ejecutivo, en el Poder 
Legislativo como Senador de la República 
y a nivel estatal también colaborando con 
el licenciado Jesús Martínez Ross como 
director general del Catastro; también 
colaboré en el gobierno de Pedro Joaquín 
Coldwell como secretario de desarrollo 
económico y luego fui gobernador, por ahí 
he hecho la mayor parte de mi vida profe-
sional.

   
–Usted fue el tercer Gobernador 

Constitucional de Quintana Roo, ¿cómo 
afrontó ese reto?

–Con muy buen ánimo, todavía se vivía 
la euforia del cambio de Territorio a Esta-
do, había muchas energías positivas, mu-
chas esperanzas, mucho esfuerzo y toda-
vía nos desenvolvíamos en ese Quintana 
Roo de esperanza, de echarle ganas, había 
esa mística para trabajar por Quintana 
Roo porque todos estábamos enfocados 
en lo mismo.

“No se puede gobernar con ocurrencias”
El tercer Gobernador Constitucional de Quintana Roo recuerda sus años al frente del Estado y deplora que 

a la obra magna de su administración, la Uqroo, a casi 30 años de su fundación se le vea como “un adornito”; 
sobre su partido, el PRI, asegura que siempre apoyó una transformación democrática pero “perdió el piso”

MIGUEL BORGE MARTÍN:

CON EL pASO DEL TIEmpO SE fuERON Im-
pONIENDO LAS OCuRRENCIAS y SE 
fuERON DEjANDO ATRáS LOS pRO-
gRAmAS

Sigue   d
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–Durante su gobierno le tocó trabajar 
con dos presidentes, Miguel de la Madrid 
y Carlos Salinas de Gortari, ¿cómo fue esa 
coordinación?

–Bueno, el calendario electoral así lo 
definió, yo llegué un año y medio antes de 
que saliera el licenciado Miguel de la Ma-
drid y luego estuve cuatro años y medio 
más, durante el sexenio de Carlos Salinas 
de Gortari. Con los dos tuvimos una ex-
celente armonía, trabajamos muy bien, y 
pues la parte que uno tiene que hacer na-
die más la hace. Armamos programas, que 
es una cosa muy importante que ya no se 
hace, con el paso del tiempo se fueron im-
poniendo las ocurrencias y se fueron de-
jando atrás los programas. 

Aquí es importante decir que las ocu-
rrencias no ayudan al desarrollo integral 
de la comunidad, tiene que haber progra-
mas que se tienen que hacer con un sen-
tido muy serio de continuidad para que la 
gente aprecie el rumbo que lleva la función 
gubernamental y aunque a la gente le toma 
a veces un poco de tiempo aprender, cuan-
do ya los entienden los abrazan, los hacen 
suyos y eso le genera un impuso adicional 
al propio gobierno.

–Durante su administración, ¿qué pa-
pel jugó su esposa Rosalía Janetti Díaz?

–Ella fue muy importante, mi espo-
sa fue un soporte muy grande siempre, 
porque cuando eres gobernador estás en 
un estado de ánimo muy exaltado o estás 
en un estado de ánimo deprimido, tienes 
momentos de muchísima alegría y de 
muchísima preocupación y debes saber 
controlar los equilibrios internos, y mi es-
posa Rosalía me ayudó siempre mucho, y 
a eso tengo que agregar el trabajo que rea-
lizó atendiendo la dirección del DIF estatal, 
hizo una labor que hasta el día de hoy creo 
que es muy reconocida porque trabajó con 
toda la energía, con todo su amor a Quinta-
na Roo y muchos de los quintanarroenses 
de aquel entonces reconocen la labor que 
ella hizo.

–¿Cuál fue su principal 
obra de gobierno?
–Las acciones pueden calificarse de 

obras magnas, pero hay obras que son 
magnas a nivel municipal: por ejemplo el 
Centro Cultural de Felipe Carrillo Puerto, 
también llamado Casa de la Cultura, es 
una obra magna para ese municipio, pero 
la obra que se vuelve magna en cualquier 
punto del Estado es la Universidad de 
Quintana Roo (Uqroo), que es la obra de 
obras.

Ese es el proyecto más grande que te-
nemos en el Estado, es algo que hay que 
impulsar, no es un objeto decorativo, es un 
proyecto que impacta al corto, mediano y 
largo plazo. 

A la Universidad de Quintana Roo le 
ocurre lo mismo que a todas las univer-
sidades públicas de este país, se han con-
vertido en objetos decorativos que tienen 

apenas presupuestos de subsistencia con 
los cuales no pueden desarrollar la capa-
cidad, el impulso de toda la juventud para 
que se vuelvan profesionistas valiosos para 
el Estado, para bien de toda la comunidad.

Yo a la Uqroo le dejé muchos recur-
sos, el 40% del impuesto sobre nómina se 
destinaba a ella y si a la universidad se le 
hubiera conservado ese apoyo que se ha-
cía desde el Gobierno del Estado al cual la 
federación tendría que agregarle otro tanto 
igual, Quintana Roo sería hoy otro estado, 
estaríamos hablando de una entidad muy 

diferente, aun teniendo la imagen y la po-
tencia turística.

La Uqroo, con los casi 30 años que va a 
cumplir el próximo año (2021), ya hubiera 
transformado la realidad de Quintana Roo 
con los recursos que tenía pero lamenta-
blemente (los gobiernos que siguieron) se 
los quitaron.

Ha servido sin duda, pero no se le ve 
como proyecto, se le ve como algo que 
debe existir, pero no algo que debe existir 
para engrandecerse y para transformar, 
perdón, voy a usar un término muy brusco, 

es como un “adornito” y nadie se atreve a 
quitarle el presupuesto porque se verían 
muy mal si se lo quitan todo y entonces le 
dejan uno de subsistencia que así ni nues-
tra universidad y ninguna otra, puede ser-
virle para proyectarse, para dar beneficios 
a toda la comunidad.

–¿Cómo fue el impulso y consolidación al 
turismo durante su administración?

–En aquella época había un crecimien-
to muy grande del turismo medido por el 
número de cuartos que se construían cada 
año. En los años que me tocaron a mí creo 
que fue un periodo muy acelerado en la 
construcción de hoteles y el número de 
cuartos, un turismo no guiado por el mo-
delo que hubiéramos querido y así se ha 
seguido, un movimiento giratorio de la 
gente que llegaba a Quintana Roo de todos 
lados buscando mejores oportunidades y 
hoy ya son quintanarroenses.

Crecimos tan rápido porque luego vino la 
Riviera Maya que es algo que proyecta Can-
cún, que da a conocer las riquezas, los atrac-

EN LA inauguración de la ofi-
cina del diario La Crónica de 

Cancún, marzo de 1993.

PRESENTANDO A la prensa la mascota de la 
Uqroo, marzo de 1992.

CON EL secretario de Gobierno, Arturo Con-
treras Castillo.

24 DE mayo 1991, firma del Decreto de crea-
ción de la Uqroo.

Exgobernadores. NOCHE DE trova en la Casa de Gobierno_ foto de Antonio Muñoz 
Collí ‘Muca’, del archivo de Nicolás Lizama ‘Colinas’.

1992, EDIFICIO de la Uqroo en construcción 1

SI A LA uqROO SE LE hubIERA mANTENIDO 
EL ApOyO quE SE hACíA DESDE EL gObIERNO 
DEL ESTADO AL CuAL LA fEDERACIÓN TENDRíA 
quE AgREgARLE OTRO TANTO IguAL, hOy 
quINTANA ROO SERíA OTRO
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tivos y los productos de Quintana Roo a todo 
el mundo y los capitales obviamente ven la 
oportunidad de hacer un buen negocio.

Como comienza a llegar el capital, la 
Riviera –que antes era el corredor Can-
cún-Tulum, después se conoció como la 
Riviera Maya que es un buen invento de 
nombre– creció a pasos más acelerados 
que Cancún.

Ojo, Cancún es un destino turístico, la 
Riviera Maya es una región turística; Can-
cún es una ciudad con su zona hotelera, la 
Riviera Maya tiene varias ciudades aden-
tro y cada una es una ciudad destino, pero 
además entre ciudad y ciudad hay destino, 
es una región, entonces, crecimos tan rá-
pido que no aprendimos a crecer, esa es la 
realidad.

–Por otro lado, en su administración 
se registró el que fue considerado el hu-
racán del siglo XX, Gilberto, uno de los 
ciclones más devastadores registrados 
en el océano Atlántico, ¿cómo enfrentó su 
gobierno ese fenómeno?

–No nos imaginábamos que iba a im-
pactar un huracán tan poderoso y efecti-
vamente, Miami lo calificó como el 
huracán del siglo XX, tenía ráfagas 
de más de 350 kilómetros por hora y 
olas de entre 8 y 10 metros de alto y 
por eso el impacto fue tan fuerte que 
le pegó a la cimentación de edificios 
y hoteles; fue un súper huracán y así 
quedó registrado.

Recuerdo que cuando pegó el 
huracán salimos con mucha preo-
cupación de Chetumal y para mos-
trar también la solidaridad de los 
quintanarroenses, lo hicimos con 
un convoy de 11 autobuses con sus 
voluntarios, alrededor de 150 per-
sonas para hacer labores de apoyo y 
limpieza, en los compartimientos de 
equipajes llevábamos alimentos no pere-
cederos, agua, leche, comida enlatada, pan 
y pudimos rescatar en muy poco tiempo, 
con el apoyo del Presidente de la República 
en aquel entonces era Miguel de la Madrid, 
quien dio la instrucción de que se brindara 
todo el apoyo a Quintana Roo y eso sumó a 
la organización con la que se hicieron las 
cosas para que, aunque no había todavía 
programas institucionales, hubiese la ca-
pacidad de respuesta.

–Al año siguiente también vinieron 
grandes incendios, ¿cómo resolvió ese otro 
problema?

–Fueron terribles porque en el huracán 
si bien hubo pérdidas, también hubo más 
apoyo del gobierno federal, y en los incen-
dios aunque yo hablé con el Presidente de 
la República que ya era Carlos Salinas de 
Gortari y él dio órdenes al Ejército para 
que nos ayudaran, eso nos implicó mu-
chos gastos del dinero del presupuesto que 
eran siempre y siguen siendo muy raquí-
ticos al día de hoy y de los municipios ni 
se diga, son miserias de presupuesto, pero 
había poco más 4 mil personas trabajando 
en los incendios y la logística de toda esa 
gente en alimentación, en hospedaje, en 
combustible, en agua y reparación de ma-
quinaria, en servicios médicos se volvió 
muy complicado y a pesar de ello hicimos 
todo lo humanamente posible, yo perso-
nalmente acudía a los incendios, mañana, 
tarde, noche y madrugada, viendo los tra-
bajos. De hecho, tratamos de provocar llu-
via, compramos un avión para echar agua 
pero lo único que nos podía ayudar era la 
lluvia, pues humanamente no era posible 
con todas las ganas y esfuerzos porque tu-
vimos más de 50 incendios separados a ki-

lómetros de distancia entre la selva y eso lo 
complicaba más. Por eso los incendios fue-
ron una situación muy complicada, pero 
también por la gracia del Señor nos cayó la 
lluvia y se apagaron.

–En otro tema, ¿cómo ve actualmente a 
los partidos y a la política en general?

–La política se ha degradado mucho, el 
PRI es un partido que siempre apoyó una 
transformación democrática de México, 
pero no tomó en cuenta otros factores en 
cuanto a la operación interna de quienes 
resultaban electos para cargos ejecutivos.

Pero siempre impulsó la democracia y 
yo creo que no hay proclama más amplia, 
más bonita y más ad-hoc de este país en 
democracia y justicia social y hoy ningún 
otro partido puede ofrecerle eso al pueblo 
de México, pero de tanto gobernar y de tan-
to ganar elecciones, se encumbró dema-
siado y dicen que el poder que no se usa se 
desgasta, pero yo le agregaría que el poder 
cuando se usa demasiado, se desprestigia 
y creo que perdimos el piso, pero estamos 
tratando de rescatarlo; pero en general, la 
política se ha degradado, para muchos se 
volvió negocio, no el ejercicio de una voca-
ción y misión que es lo que había antes.

–En los tiempos que usted estuvo de 
lleno en la política, se conformó una Liga 
de Integración Política para contrarres-
tar el nativismo, ¿cómo funcionó eso?

–Nosotros trabajábamos con todos, 
veía que al final de las cosas todos quería-
mos lo mismo. Claro, hay grupos que se 
integran para también protegerse a sí mis-
mos, pero la mira está puesta en el objeti-
vo común de todos que es mejorar. Y si tú 
abrazas esa causa como tuya, hay comuni-
cación con la gente y se puede lograr la ar-

monía, lograr consensos, trabajar unidos 
por un mismo propósito y eso no se trata 
de idealismo, sino realismo.

Aquí hay que ser claros, hay que tener 
ideales porque si no para dónde vamos, 
vamos a ir dando palos de ciego o donde 
sople el viento y eso no es así, hay que te-
ner ideales que son los que alimentan el 
espíritu.

–Históricamente los gobernadores 
que ha tenido Quintana Roo han salido 
de Cozumel y Chetumal ¿hay posibilidades 
de que ya puedan salir de otro municipio e 
incluso que pueda ser una mujer?

–Eso no se puede dar por decreto, ¿de 
qué ciudad van a salir o de qué sexo van a 
ser?, eso es parte de un proceso de trans-
formación y participación de los actores 
políticos. 

Yo no estoy de acuerdo y conste que 
respeto a la mujer, comenzando con mi es-
posa a quien admiro, pero que por una dis-
posición o cambio reglamentario se diga 
que deba de ser un tal por ciento y otro tal 
por ciento, no: las cosas hay que ganárse-
las, sí es importante que a la mujer se le 
respete –y ampliamente– para que pueda 
participar en términos equitativos, en tér-
minos de igualdad con el varón, porque 
luego a la mujer la degradan, la humillan 
y eso no se vale, eso no vale en la política.

–Entre los últimos gobernadores 
hubo un familiar suyo, Roberto Borge 
Angulo, ¿cómo vio su administración?

–Claro que me dio mucho gusto que 
mi sobrino llegara, pero yo no tuve abso-
lutamente nada qué ver en su gobierno, lo 
traté desde dos ángulos, uno del tío porque 
era mi sobrino y principalmente lo trataba 
como gobernador, aunque siempre sentí 

su cariño y el mío él lo sentía también.
Ahora, de la situación que vive actual-

mente, yo no sé nada, no tengo declaración 
ni palabras, no he tenido participación en 
eso, la parte mía es afectiva y de cariño.

–Don Miguel, hay una leyenda urba-
na que señala que durante su gobierno 
tuvo problemas con dos periodistas, Ni-
colás Lizama Cornelio “Colinas” y Anto-
nio Muñoz Collí “Muca” y que fueron “le-
vantados” por instrucciones suyas, ¿qué 
hay de cierto?

–No, yo a ‘Nico’ lo quiero bien, se dio 
un incidente ahí, nunca llegamos a saber 
bien quién llegó a hacerlo, yo no lo llegué 
a saber, pusimos a disposición de ‘Nico’ 
todos los elementos de la entonces Procu-
raduría General de Justicia en cuanto yo 
me enteré de eso y no, hubo otra campaña 
que se vuelven verdades falsas. Yo siempre 
he pensado y creído que la libertad de ex-
presión es fundamental porque si no hay 
libertad de expresión se inhibe la libertad 
general. La libertad reclama la libertad de 
expresión, de movimiento, es la expansión 
del ser humano, es el elemento para que el 
ser humano se exponga y llegue a dónde 
quiera llegar y ayude.

ES ImpORTANTE quE A LA mujER SE 
LE RESpETE –y AmpLIAmENTE– pARA 
quE puEDA pARTICIpAR EN TéRmI-
NOS DE IguALDAD CON EL VARÓN, 
pERO NO pOR uNA DISpOSICIÓN REgLAmEN-
TARIA, LAS COSAS hAy quE gANáRSELAS

–México.
–Patria.

–Quintana Roo.
–Mi patria chica muy querida.

–Universidad de Quintana Roo.
–Una gran satisfacción.

–Educación.
–El único motor que puede transformar 
a una sociedad. Yo soy un fanático de la 
educación.

–Cozumel.
–Mi tierra de origen que mucho amo.

–Cancún.
–Parte de la tierra y estado que amo.

–PRI.
–Mi partido, porque creo en la democracia 
y en la justicia social.

–Andrés Manuel López Obrador.
–Mentiroso y falso.

–Carlos Joaquín González.
–Gobernador en tiempos difíciles.

–Roberto Borge Angulo.
Mi sobrino.

–Kamel Nacif Borge.
–Es un pariente lejano que conocí en un 
par de veces, pero sé que es un pariente 
lejano; lo conocí cuando tenía 43 o 44 
años.

Para finalizar la entrevista, EL DESPER-
TADOR DE QUINTANA ROO le pidió al Dr. 
Miguel Borge Martin que respondiera lo 
primero que pensara al escuchar una serie 
de términos, nombres de personajes y de 
ciudades.

CARLOS JOAQUÍN González. KAMEL NACIF Borge.

GILBERTO, EL huracán del siglo XX. CASA DE la Cultura de Felipe Carrillo Puerto.
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n Huesos, espina y escamas (azul) y vasos linfáticos (naranja) de una 
cría de pez cebra. Daniel Castranova, Dr. Brant Weinstein y Bakary Sa-
masa Eunice Kennedy Shriver National Institute of Child Health and 
Human Development / Cedida por Nikon Small World

n Antera de la 
planta de hebe 

con polen. Dr. 
Robert Markus y 

Zsuzsa Markus 
Universidad de 

Nottingham / Ce-
dida por Nikon 

Small World

n Conexiones 
entre neuronas 
del hipocampo. 

Jason Kirk y Quy-
nh Nguyen Facul-

tad de Medicina 
Baylor / Cedida 
por Nikon Small 

World

n Cristales for-
mados después 
de calentar una 
solución de eta-

nol y agua con 
L-glutamina y 

beta-alanina. Jus-
tin Zoll / Cedida 
por Nikon Small 

World

n Microtúbulos (en 
naranja) de una 
célula. El núcleo 

está en azul. Jason 
Kirk Facultad de 

Medicina Baylor / 
Cedida por Nikon 

Small World

n Daphnia magna 
(Phyllopoda) (es un 

crustáceo planc-
tónico). Ahmad 

Fauzan Saipem / 
Cedida por Nikon 

Small World

n Un cigarrero de 
la vid (‘Byctiscus 
betulae’). Özgür 

Kerem Bulur / 
Cedida por Nikon 

Small World

n Lengua (rádula) de un caracol de agua dulce
Howard Hughes Medical Institute (
World

n Desarrollo embrionario de un pez payaso en los días 1, 3 mañana, 
3 noche, 5 y 9. Daniel Knop Natur und Tier-Verlag NTV / Cedida por 
Nikon Small World
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Los ganadores del premio 
de microfotografía Nikon 
Small World 2020 han sido 
Daniel Castranova, Bakary 
Samasa y Brant Weinstein, 
por su fotografía de una cría 
de pez cebra. Según explican 
los organizadores de este 
premio, la imagen, compues-
ta a partir de 350 fotos difen-
tetes, es especialmente signi-
ficativa porque permitió a los 
investigadores confirmar que 
estos animales tienen vasos 
linfáticos en su cráneo, cosa 
que se pensaba que solo 
ocurría en mamíferos.

Nikon Small World lleva 
46 años premiando las imá-
genes microscópicas más 
espectaculares, en las que se 
combinan arte y ciencia. El 
segundo clasificado ha sido 
Daniel Knop, con un trabajo 
que muestra el desarrollo 
embrionario de un pez paya-
so, y el tercero el doctor Igor 
Siwanowicz, por la fotografía 
de una rádula (lengua) de un 
caracol de agua dulce. Aquí, 
algunas fotos finalistas (Ver-
ne).

Las mejores 

fotografías aL 

microscopio 

de 2020

n Embrión de ca-
maleón. Dr. Allan 

Carrillo-Baltodano 
y David Salaman-

ca Universidad 
Queen Mary de 

Londres / Cedida 
por Nikon Small 

World

n Alga roja. Dr. 
Tagide deCarval-

ho Universidad 
de Maryland / 

Cedida por Nikon 
Small World

n Esqueleto 
de un embrión 
de murciélago 

frugívoro de 
cola corta. Dr. 

Dorit Hockman 
y Dra. Vanessa 

Chong-Morrison 
Universidad de 

Cape Town / 
Cedida por Nikon 

Small World

n engua (rádula) de un caracol de agua dulce. Dr. Igor Siwanowicz 
nstitute (HHMI) / Cedida por Nikon Small n Polilla Bogong. Ahmad Fauzan Saipem / Cedida por Nikon Small 

World

n Esporas e hifas (filamentos) multinucleadas de un hongo de suelo. 
Dr. Vasileios Kokkoris, Dr. Franck Stefani y Dr. Nicolas Corradi Universi-
dad de Ottawa / Cedida por Nikon Small World



| La previsión del organismo 
implicaría que el próximo año 
habrá 3.3 millones de mexica-
nos desocupados

AgENCIAS

MÉXICO.- La desocupación abierta 
en México alcanzará un nivel de 5.8% 
de la Población Económicamente Ac-
tiva (PEA) durante 2021, lo que repre-
sentará la tasa de desempleo más alta 
que el país haya registrado en un cuar-
to de siglo, cuando en 1995 se observó 
un nivel de 6.2%, revelan las más re-
cientes proyecciones del Fondo Mone-
tario Internacional.

La previsión del desempleo para 
2021 del FMI implicaría que el próxi-
mo año habrá 3.338 millones de mexi-
canos desocupados, un número nunca 
visto si se considera el número de per-
sonas que registra anualmente la En-
cuesta Nacional de Ocupación y Em-
pleo del Inegi y los propios datos del 
organismo internacional.

Con esto, la entidad que dirige Kris-
talina Georgieva anticipa que la crisis 
en el mercado laboral no será algo que 
se supere al menos en el mediano pla-
zo, pues proyecta que la reducción de 
la tasa de desocupación será paulatina 
hasta alcanzar 4.0% de la PEA en 2025, 

nivel que será superior incluso que la 
observada en 2019, que fue de 3.5% 
promedio.

El FMI prevé que la desocupación 
abierta salte hasta 5.2% este año des-
de el 3.5% de 2019, lo que significará 
un incremento de 976 mil mexicanos 
que no tienen un empleo, pero que lo 
buscan activamente, pues pasaría de 
1.997 a 2.973 millones de personas de 
15 años y más.

Los datos del FMI sugieren que el 
regreso de la tasa de desocupación a 
los niveles prepandemia podría tardar 
más respecto a lo observado en crisis 
anteriores.

Para esta ocasión, el FMI avizora 
que, en 2021, primer año de la recupe-
ración poscovid-19, habrá una subida 
del desempleo de 5.2 a 5.8% de la PEA, 
y será hasta 2022 que inicie la reduc-
ción hasta 4.7% en 2022, cerrando el 
presente sexenio (2024) en 4.2%, y en 
2025 se ubicará en 4.0 por ciento.

Por tanto, según las proyecciones 
del FMI, habrán pasado seis años y to-
davía la tasa de desocupación estará 
por encima de 2019 en 0.5 puntos por-
centuales.

La pandemia provocará también 
que los incrementos salariales de este 
año cierren en 2.1%, cantidad por de-
bajo de la inflación, la cual se estima 
cerrará en 3.8 por ciento.

Desempleo en 2021, 
máximo en 25 años, 
pronostica FMI
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Pobreza laboral pegará 
a 6 millones: Coneval
AgENCIAS

MÉXICO.- A reserva de 
conocer el informe del Inegi 
relativo al tercer trimestre 
del año (noviembre próxi-
mo), el secretario Ejecuti-
vo del Consejo Nacional de 
Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval), 
Nabor Cruz, informó que la 
pandemia y la crisis econó-
mica dejarán entre 6 y 10 
millones de mexicanos en 
pobreza laboral.

Al participar en una reu-
nión con los integrantes de la Comisión 
de Desarrollo Social de la Cámara de 
Diputados, Nabor Cruz dijo que hubiera 
sido mucho más robusto haber realizado 
un pronóstico en términos de pobreza 
multidimensional para ver el impacto 
de la pandemia, pero optaron por hacer 
un pronóstico de lo laboral y arrojó esos 
datos.

Dijo que se consideraron la reducción 
del PIB, el aumento en la tasa de desem-
pleo y la evaluación de la tasa de inflación 
y eso se hizo para mandar una señal de 
alarma, para que viniera complementa-
riedad de programas sociales o reforza-
miento de transferencias monetarias.

De acuerdo con la página del Coneval, 
la pobreza laboral muestra la tendencia 

del porcentaje de personas que no puede 
adquirir la canasta alimentaria con el in-
greso laboral.

El funcionario adelantó que para no-
viembre, cuando el Inegi publique la 
información correspondiente al tercer 
trimestre de la Encuesta Nacional de Em-
pleo y Ocupación, tengan ya una radio-
grafía muy puntual de la evolución de la 
pobreza laboral.

En este encuentro, el consejero aca-
démico del Coneval, John Scott Andretta, 
aceptó que los recortes y restricciones 
presupuestales han afectado al institu-
to autónomo y reveló que no han podido 
evaluar al sistema de salud en su conjun-
to y se ha tenido que retrasar, a pesar del 
momento crítico por la pandemia.
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Y LAS EDITORIALES QUE MÁS 
VENDEN EN EL MUNDO SON…

Editorial Planeta es el sello en 
lengua española mejor posicionado

Cada año, los principales medios de 
comunicación del mundo, especializados 
en la industria editorial se reúnen para 
lanzar, en colaboración con el consultor 
austriaco Rüdiger Wischenbart, el Global 
50, un ranking que reúne a las mayores 
editoriales del mundo.

Según la metodología, el ranking in-
cluye empresas con ventas superiores a 
los 150 millones de euros (o 200 millones 
de dólares) en el año anterior. El informe 
incluye una lista clasificada por ingresos 
de publicación, un análisis de las tenden-
cias y desarrollo clave de la industria, y 
un retrato de cada compañía listada.

El grupo RELX (Reed Elsevier) lidera 

el ranking con unas ventas de 5 millones 
de euros. En segundo lugar se encuentra 
ThomsonReuters, con 4 millones 700 mil 
euros, y en tercer lugar Pearson, con 4 
millones 550 mil.

Bertelsmann (dueña de Penguin 
Random House) es la primera editorial 
de interés general en aparecer en el 
ranking, que registró unas ventas de 3 
millones 628 mil euros. Grupo Planeta, 
por su parte, es la primera editorial de 
lengua española en el ranking con una 
facturación de 857 millones de euros y 
bajó dos posiciones: el año pasado es-
taba en la 22 y ahora se encuentra en la 
24. (Aristegui Noticias)

| Una investigación concluye 
que el genio renacentista nun-
ca pintó La batalla de Anghiari 
en los muros del Palacio Vec-
chio de Florencia

AgENCIAS

ROMA.- Leonardo Da Vinci jamás 
llegó a pintar el fresco de La batalla de 
Anghiari en los muros del Palacio Vec-
chio de Florencia, según un informe que 
contradice los rumores acerca de la obra 
más buscada del genio renacentista.

Un grupo de historiadores analiza la 
decoración de la Sala de los Quinientos 
del Palacio Vecchio, sede del ayuntamien-
to florentino y donde Leonardo debería 
haber realizado este fresco en 1503.

Durante años se creyó que el gran-
dioso mural de Da Vinci estaba bajo las 
capas de pintura de un fresco realizado 
por Giorgio Vasari décadas después, en 
1565, pero la conclusión de los expertos 
es que sencillamente nunca llegó a rea-
lizarse.

En los albores del siglo XVI el confa-

loniero de la Repúbli-
ca de Florencia, Pier 
Soderini, encargó la 
decoración de esta 
estancia a algunos 
de los mejores artis-
tas de la época, entre 
ellos Miguel Ángel 
Buonarroti, para en-
salzar las glorias de la 
ciudad.

Por su parte Leo-
nardo Da Vini debía 
realizar un grandio-
so fresco para con-
memorar la batalla 
de Anghiari contra el 
Ducado de Milán de 1440, pero sin em-
bargo la obra ha acabado siendo todo un 
misterio, pues de ella no quedó ni rastro 
con el paso de los siglos.

La conclusión de este grupo de ex-
pertos, apoyados por organismos como 
la Universidad de Florencia y el ayunta-
miento de Vinci, lleva la contraria a otra 
sonada investigación que en 2012 juró 
haber encontrado restos de pigmentos 
del mural perdido bajo el de Vasari.

Por entonces el alcalde de la ciudad 

era Matteo Renzi, a la postre primer mi-
nistro de Italia, se obstinaba en localizar 
el fresco del genio renacentista e hizo lo 
posible para lograr su objetivo.

Llegó incluso a permitir a un grupo 
de investigadores estadounidenses per-
forar la pintura de Vasari con el objetivo 
de dilucidar si detrás de ella se encon-
traba la obra, algo que suscitó las críticas 
de cientos de académicos del país.

De las muestras que obtuvieron, el 
director del equipo, el italiano Mauri-

zio Seracini, aseguró haber encontrado 
restos de pigmentos de un tipo de negro 
que el maestro había utilizado en algu-
nas de sus obras más famosas, como La 
Gioconda o el San Juan Bautista, ambos 
en el Louvre de París.

Frosinini ha desmentido esto al se-
ñalar que “no existe el ‘negro Gioconda’” 
y aludió a un informe que asegura que 
aquellos pigmentos eran simplemente 
de una piedra usada para construir la 
pared.

Resuelven misterio del fresco 
más buscado de Da Vinci
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ASÍ FUE LA SEMANA

CANCÚN.- El cabildo 
de Benito Juárez, Quintana 
Roo, acordó intervenir tem-
poralmente la concesión a la 
empresa Intelligencia México 
SA de CV por “no prestar con 
eficiencia” el servicio de reco-
lección y transporte de resi-
duos sólidos para el cual fue 
contratada.

Los concejales decidieron, 
además, suspender el pago a 
la compañía hasta que se re-
gularice la situación. También se hizo la pro-
puesta de analizar “el camino jurídico” para 
llegar a la rescisión del contrato con la misma 
pues además de presentar inconsistencias, 
ésta no realiza su labor adecuadamente.

En la lectura de la minuta de la sesión, 
el secretario del ayuntamiento, Isaac Jánix, 
detalló que desde el 14 octubre el servicio 
de limpia es “irregular, sin continuidad ni efi-
ciencia”. Se estableció que la recolección de 

basura estará a cargo del gobierno municipal 
y se realizará con recursos propios a través 
de otra empresa; la intervención cesará al 
normalizarse las labores por parte de la con-
cesionaria.

Los trabajadores de Intelligencia México 
se mantenían en huelga desde el miércoles 
en demanda del pago de aguinaldos y repar-
to de utilidades de varios años, además de 
las prestaciones que marca la ley.

AYUNTAMIENTO DE BJ, AL
QUITE EN COLECTA DE BASURA

DETIENE DEA EN EEUU
A EXSECRETARIO DE DEFENSA

MÉXICO.- Salvador Ci-
enfuegos, exsecretario de la 
Defensa Nacional en el go-
bierno de Enrique Peña Nieto, 
enfrenta cinco cargos rela-
cionados al narcotráfico tras 
haber sido detenido el pasado 
jueves en el aeropuerto de 
Los Ángeles, en Estados Uni-
dos, mientras que en México, 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador confirmó que 
no hay una investigación en 
contra del exfuncionario.

La Fiscalía de Estados Uni-
dos acusa a Cienfuegos por 
los presuntos delitos de distri-
bución, importación y manufactura de heroína, 
cocaína, marihuana, así como de metanfetami-
nas, además de lavado de dinero.

De acuerdo con informes de la Corte esta-
dounidense, el general habría protegido y cola-
borado con el Cártel del H-2, que salió de la cé-
lula delictiva de los Beltrán Leyva, que contaba 
con grupos de distribución en varios estados de 
Estados Unidos.

Según los reportes, dichos ilícitos se habrían 
cometido entre los meses de diciembre del 2015 
y febrero de 2017; es decir, durante su gestión 
como titular de la Sedena.

En una videoaudiencia que apenas duró cin-
co minutos, el viernes, el Cienfuegos confirmó 
que había leído los cargos que se le atribuyen 
y se semplazó a una nueva audiencia para el 
martes 20, para debatir las condiciones de su 
detención y la opción de un paquete de fianza.

TURISMO DE CRUCEROS
SEGUIRÁ PARALIZADO

CANCÚN.- La reanudación de la 
industria de los cruceros tampoco será 
en noviembre. Mediante un comunica-
do, la naviera Carnival Cruise anunció 
que cancela los itinerarios programa-
dos de seis de sus barcos para el on-
ceavo mes de este año. 

Previamente, la empresa había 
anunciado que cancelaría todos los 
cruceros de este año desde Estados 
Unidos, exceptuando los que partirían 
de Puerto Cañaveral y del Puerto de 
Miami, luego de que los Centros para 
el Control y la Prevención de Enfermedades 
extendieran una orden de no navegar; sin em-
bargo, ahora también canceló los viajes que sal-
drían de estos dos puertos durante noviembre.

Esta compañía es la que emite el mayor nú-

mero de barcos que arriban a Cozumel, donde 
las estadísticas de la Secretaría de Comunica-
ciones y Transportes actualizadas a agosto de 
este año establecen que la isla dejo de percibir 
2 millones de cruceristas tras la parálisis de esta 
industria por la pandemia de COVID-19.

MÉXICO.- Simpatizantes 
de Mario Delgado, candidato a 
dirigir Morena, acudieron a la 
Fiscalía Especializada en Deli-
tos Electorales (FEDE) a presen-
tar una denuncia en contra de 
Porfirio Muñoz Ledo y pidieron 
que se investigue al legislador 
por haber utilizado un millón 
300 mil pesos en su campaña 
a través de Facebook. Delgado 
y Muñoz Ledo compiten por la 
presidencia de Morena.

La denuncia de hechos fue 
presentada por un grupo de 
legisladores de Morena, enca-
bezados por el diputado federal 
Sergio Carlos Gutiérrez Luna, 
luego de que un día antes el representante 
legal de Muñoz Ledo y un grupo de diputadas 
acudiera a la FEDE e interpusiera una denun-
cia contra Delgado solicitando que se inves-
tigue sus gastos de campaña y la presunta 
utilización de recursos de la Cámara de Dipu-
tados en proselitismo.

Por otra parte, el Instituto Nacional Electo-

ral (INE) ordenó el viernes a ambos aspirantes 
retirar de sus cuentas electrónicas todo el ma-
terial relacionado con el proceso de renova-
ción de la dirigencia partidista, horas después 
de iniciar la aplicación del sondeo para definir 
la presidencia de este partido. El ejercicio de-
moscópico concluirá el 22 de octubre y a más 
tardar los resultados se darán a conocer dos 
días después.

INTERCAMBIAN DENUNCIAS
MUÑOZ LEDO Y DELGADO

MÉXICO.- El pasado martes por la noche, 
la Secretaría de Economía ordenó suspender 
la comercialización de 23 productos deno-
minados como “queso”, de 19 marcas, y dos 
productos denominados como “yogurt natu-
ral”, de una marca, por incumplir las Normas 
Oficiales, ya que su venta se llevaba a cabo 
con información que puede inducir al engaño 
de los consumidores.

Las marcas de quesos cuya comercializa-
ción se suspendió inmediatamente son: Fud, 
Nochebuena, Premier plus cuadritos, Zwan, 
Caperucita, Burr, Precissimo, Frankly, Selecto 

Brand, Galbani, Lala, El Parral, Portales, Wal-
ter, Sargento, Cremería Covadonga, Aurrera 
y Philadelphia.

El viernes, Ricardo Padilla Sheffield, titular 
de la Profeco, indicó que este lunes regresa-
rán al mercado 14 variedades de queso de las 
23 que fueron suspendidas, luego de que la 
dependencia sostuvo siete audiencias con di-
ferentes marcas, como Sigma y Danone, para 
aclarar las inconsistencias que provocaron la 
suspensión. Añadió que la dependencia no 
está en contra de la comercialización de estos 
productos, pero que hará respetar las Normas.

PROHÍBE SE VENTA DE 23 
MARCAS DE QUESO Y YOGURT 

RECABA VILLEGAS FIRMAS PARA
RETIRAR CONCESIÓN A AGUAKAN

CANCÚN.- El jueves, la senadora Marybel 
Villegas Canché arrancó una recolecta de firmas 
para solicitar una consulta ciudadana, a fin de 
que los habitantes de Quintana Roo decidan 
si retiran la concesión a la empresa Aguakan. 
“Ante el incumplimiento del contrato por parte 
de la empresa concesionaria iniciamos ya la con-
sulta para la salida de Aguakan, es un reclamo 
social de los principales municipios de la zona 
Norte de Quintana Roo; Benito Juárez, Isla Mu-
jeres, Solidaridad y Puerto Morelos”, enfatizó la 
legisladora –quien, cabe recordar, votó a favor 
de la ampliación de la concesion a la empresa 
cuando fue diputada local por el PRI, en 2014–, 
en conferencia de prensa realizada en la Plaza 
de la Reforma del Ayuntamiento de Cancún. 
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3 MIL VESTIGIOS ARQUEOLÓGICOS 
EN RUTA DEL TREN MAYA

MÉRIDA.- El Instituto Nacional 
de Antropología e Historia (INAH) 
informó que en los trabajos de cons-
trucción del Tren Maya en la entidad 
yucateca se han descubierto más de 
630 vestigios arqueológicos.

Particularmente en el tercer tra-
mo que comprende Yucatán y una 
parte de Campeche; en el cuarto tra-
mo, que abarca sólo Quintana Roo, 
se han descubierto 162.

En el tramo que abarca Chiapas 
y una parte de Tabasco se han des-
cubierto 519 piezas, seguido de Campeche, 
en donde han localizado mil 554.

La dependencia federal indicó que en 
la ruta del megaproyecto se han localizado 
cerca de tres mil vestigios arqueológicos, 
entre monumentos y piezas relacionadas con 

estructuras y basamentos y aseguró que se 
trabaja en coordinación con las empresas 
constructoras del proyecto, por lo cual los ar-
queólogos aplican técnicas aéreas con tecno-
logía de punta para verificar la presencia de 
vestigios. “Lo que se busca es  no retrasar los 
trabajos del Tren Maya”, dijo.

APARECEN MEDICAMENTOS 
ROBADOS; AHORA, VACUNAS

MÉXICO.- De manera fortuita, 
autoridades capitalinas lograron recu-
perar 8 mil 144 cajas de medicamen-
tos oncológicos, es decir, una quinta 
parte de los 37 mil 956 que Cofepris 
señaló como las cantidades robadas 
de una bodega el pasado 4 de octu-
bre en Iztapalapa, en la capital.

La fiscal capitalina, Ernestina Go-
doy, confirmó que las dosis corres-
ponden a las que fueron aventadas 
en 27 bolsas de plástico, en Azcapot-
zalco.

Vecinos de la colonia Trabajado-
res del Hierro alertaron a las autoridades sobre 
el hallazgo de las bolsas, que fueron arrojadas 
desde una camioneta blanca.

Los hurtos al sector salud siguen: el viernes, 
el IMSS informó sobre el robo de 10 mil 100 dosis 

de la vacuna Vaxigrip para prevenir la influenza, 
el cual ocurrió el pasado 12 de octubre cuando 
un camión de servicio subrogado transportaba 
cargamento del Órgano de Operación Adminis-
trativa Desconcentrada del Estado de México 
Oriente.

RESUELVEN OBSTÁCULO PARA
MUDAR SECTUR A CHETUMAL

CHETUMAL.- Por medio de un acuerdo pu-
blicado en el Diario Oficial de la Federación, en el 
cual la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales destina al servicio del Gobierno del Es-
tado de Quintana Roo la superficie de 2,758.746 
m2 de zona federal marítimo terrestre ubicados 
en la Bahía de Chetumal, donde se asienta la 
denominada “Megaescultura”, se pone fin al 
principal obstáculo aducido por el secretario de 
turismo Miguel Torruco Marqués para no cumplir 
con la largamente prometida mudanza de la de-
pendencia federal a la capital del estado.

La estructura, que inició su construcción des-
de la administración estatal de Joaquín Hendric-
ks Díaz, contaba con la autorización de impacto 
ambiental otorgada mediante el oficio resolutivo 
04/SGA/006/04 de fecha 08 de enero de 2004, 
aunque el estado no poseía su dominio legal.

Empresarios de Chetumal han externado 
que se requiere un compromiso real por parte 
del secretario Torruco para que esta promesa se 
cumpla a la brevedad, sobre todo porque ven ur-
gente la reactivación económica tras el impacto 
de la pandemia.

CHETUMAL.- La intención 
del Partido Acción Nacional 
(PAN) de incorporar el llamado 
“pin parental” en la nueva Ley 
de Educación de Quintana Roo 
escaló a la Cámara de Diputa-
dos, en donde fue presentado 
un punto de acuerdo para ex-
hortar al Congreso del Estado a 
desistirse de aprobarlo dentro 
del marco legal estatal.

El denominado “pin pa-
rental” es una práctica surgida 
en España, la cual otorga a los 
padres o tutores el poder de decidir la instruc-
ción que reciben menores de edad en mate-
rias como educación sexual o diversidad, de 
manera que puedan censurar el contenido 
planteado en los programas educativos ofi-
ciales y proponer materiales alternativos que 
consideren apegados a la educación que pre-
tendan dar a sus hijos.

El punto de acuerdo fue presentado por la 

diputada de Morena Mildred Ávila Vera, quien 
afirmó que el “pin parental” violenta “de ma-
nera dolosa” los derechos humanos de niñas, 
niños y adolescentes.

En tanto, en Chetumal, integrantes del 
colectivo de la Red de Feministas Quintana-
rroenses se manifestaron a las afueras del 
edificio de la representación del Congreso 
del Estado para exigir que no se apruebe la 
iniciativa.

ARRECIA POLÉMICA POR “PIN PARENTAL”

MÉXICO.- La Fiscalía Especializa-
da en Delitos Electorales (Fede) de la 
Fiscalía General de la República (FGR) 
inició una carpeta de investigación 
contra Pío López Obrador, quien ya 
acudió a declarar, por la difusión de 
dos videos en los que David León Ro-
mero, excoordinador de Protección 
Civil  le entrega dinero para supues-
tamente financiar al Partido Morena 
en 2015

Además de Pío López Obrador, 
quien acudió a la Fepade la semana pasada, 
también se giró un citatorio para David León.

La carpeta de investigación se inició 
luego de que el PAN y el PRD acudieron a 
presentar denuncias por los videos dados a 
conocer, dónde se observa en un restaurante 

y otro en una casa, Pío recibe los paquetes de 
dinero y charla con David León.

Tras la publicación de los videos, León 
dejó el cargo que estaba próximo a tomar, 
como encargado de un nuevo organismo 
para la distribución de medicinas a nivel na-
cional.

DECLARA PÍO LÓPEZ 
OBRADOR EN FEPADE

TEPJF MATA A MÉXICO LIBRE
Y REVIVE A ALIADOS DE LA 4T

MÉXICO.- El Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación ratificó la decisión 
del Instituto Nacional Electoral (INE) de negar 
el registro como partido político a México Libre, 
organización liderada por Margarita Zavala y Fe-
lipe Calderón.

También el Tribunal negó el registro a Fun-
dación Alternativa; Súmate a Nosotros, de Ma-
nuel Espino, así como a Grupo Social Promotor 
de México. El Tribunal Electoral también decidió 
‘revivir’ como partidos políticos a Redes Sociales 
Progresistas, Fuerza Social Por México y Partido 
Encuentro Social por México, organizaciones afi-
nes a la cuarta transformación.

En la sesión de la Sala Superior del Tribunal 
Electoral se discutió previamente un posible 
conflicto de interés entre el magistrado Reyes 
Rodríguez Mondragón por una presunta amistad 
con la expareja presidencial pero lo rechazaron 
y se reincorporó a la discusión del proyecto.

En el proyecto del magistrado ponente 
José Luis Vargas para confirmar la negativa de 
registro se aseguró que la recepción de aporta-
ciones en efectivo hacia México Libre sí tuvo un 
impacto “determinante e insuperable” respecto 
a la información veraz de apoyo ciudadano, al 
garantizar la autenticidad de los aportantes con-
siste indispensable para la validez.
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Cómo debes limpiar 
y desinfectar 
tu celular

DE ACUERDO con especialistas, el CO-
VID-19 podría sobrevivir en las pantallas 
de los teléfonos hasta por 28 días.

La Commonwealth Scientific and 
Industrial Research Organisation 
(CSIRO), la agencia científica na-
cional de Australia, encontró que el 
SARS-CoV-2 sobrevivió más tiempo 
a temperaturas más bajas y tendió 
a sobrevivir más tiempo en superfi-
cies lisas o no porosas como vidrio, 
acero inoxidable y vinilo. Incluso, el 
coronavirus puede sobrevivir hasta 
28 días en superficies como las pan-
tallas de los celulares.

Además, se mostró que el virus 
sobrevivió más tiempo en billetes de 
papel que en billetes de plástico.

“El tiempo que pueden sobrevivir 
y seguir siendo infecciosos depende 
del tipo de virus, la cantidad, la su-
perficie, las condiciones ambientales 
y cómo se deposita, por ejemplo, el 
tacto frente a las gotas emitidas al to-
ser”, declaró el profesor Trevor Drew, 
director de ACDP. “Las proteínas y 
grasas en los fluidos corporales tam-
bién pueden aumentar significativa-
mente los tiempos de supervivencia 
del virus”, mencionó. (Agencias)

¿Realmente sabes cómo limpiar y des-
infectar de forma profunda sin dañarlo? Lo 
primero que debes saber es que existe una 
diferencia entre limpiar y desinfectar, proce-
sos que se deben hacer en ese orden. Con el 
primero, retiras la suciedad y reduces el nú-
mero de gérmenes, y con el segundo, matas 
a muchos de los que todavía quedaban tras 
la limpieza. Así que manos a la obra.
1.-  Apaga tu teléfono y retira todos los ca-
bles antes de limpiarlo.
2.- Moja ligeramente con agua de la llave 
una tela con tratamiento anti pelusa (sí, 
esas que te dan en las ópticas para limpiar 
tus lentes) y comienza a limpiar tu aparato.
3.- Es importante que no utilices productos 
de limpieza como el cloro, pues puedes 
dañar el aparato.
4.- Evita que se humedezcan las zonas 
abiertas del aparato, como la entrada del 
cable del cargador o del auricular.
5.- No olvides limpiar esquinas y grietas.

AHORA VAMOS A DESINFECTAR
1.- Puedes usar toallitas húmedas que 
contienen un 70% de alcohol isopropíli-
co para las superficies exteriores.
2.- Considera comprar algún protector 
de pantalla, así podrías limpiar este con 
mayor tranquilidad de no estar desgas-
tando la pantalla.
3.- Realiza la limpieza de manera fre-
cuente.

PEKÍN.- Como es 
sabido, los virus se 
contagian a través de 
las mucosas, motivo 
por el que los tapa-
bocas se han vuelto 
de uso cotidiano en la 
nueva normalidad, ya 
que cubren la boca y 
la nariz, principales 
transmisores y receptores de una eventual infección.

Sin embargo, hay otra mucosa en el rostro que las mascari-
llas no llegan a cubrir, y por donde también puede introducirse 
el virus SARS-CoV-2: los ojos. Por ello, un equipo de científicos 
de China se dedicó a estudiar cómo afecta —o ayuda— el uso de 
anteojos respecto al riesgo de contraer la enfermedad.

Con base en una muestra de 276 pacientes hospitalizados en 
la ciudad de Suizhou, encontraron que solo un 5.8% de la pobla-
ción contagiada usaba anteojos, un número significativamente 
menor al total de 31.5% de personas que usan anteojos en la 
ciudad. 

Lo primero que hicieron los científicos fue separarlos entre 
quienes utilizaban anteojos por más de 8 horas diarias y quienes 
no. De este modo, hallaron que solamente 16 pacientes usaban 
por 8 o más horas diarias anteojos, todos por motivo de miopía. 
Este 5.8% de la muestra es el que fue contrastado con el 31.5% 
de la población total de miopes de la provincia china. 

Por ello, la investigación concluyó que la proporción de pa-
cientes hospitalizados con COVID-19 es baja precisamente por 
el uso de anteojos durante buena parte del día, lo que les da una 
protección agregada que la mayoría de la población no utiliza. 
(Agencias)

¿Ayudan los lentes a 
prevenir el contagio?

Sangre tipo O podría ofrecer 
cierta protección ante virus

La susceptibilidad 
a una infección por CO-
VID-19 puede variar se-
gún el grupo sanguíneo: 
las personas con tipo O 
pueden tener el menor 
riesgo, mientras que 
aquellas con A y AB po-
drían presentar mayor 
riesgo de cuadros clíni-
cos severos.

Estas son dos con-
clusiones de sendos trabajos publicados en la revista Blood Advan-
ces; no es la primera vez que un estudio vincula estos grupos sanguí-
neos con una mayor o menor vulnerabilidad al contagio y una mejor 
o peor evolución de la enfermedad.

En junio pasado, un artículo publicado en New England Journal 
of Medicine señalaba que los genes pueden determinar que algunas 
personas desarrollen formas graves de covid y que tener sangre tipo 
A se asociaba a un 50 % más de riesgo de necesidad de apoyo respira-
torio, mientras que el grupo O confería “efecto protector”.

Ahora, en una de las investigaciones publicadas, se sugiere que 
las personas con el tipo de sangre O pueden tener un menor riesgo 
de infección por covid-19 y, de contraer la enfermedad, una menor 
probabilidad de resultados graves, incluyendo complicaciones en los 
órganos, según una nota de la Sociedad Americana de Hematología.

Los estudios encontraron que aquellos con grupos sanguíneos A 
o AB eran más propensos a requerir ventilación mecánica, lo que su-
giere que tenían mayores tasas de lesiones pulmonares por covid-19. 
También observaron que más pacientes con grupos sanguíneos A y 
AB requerían diálisis para la insuficiencia renal.

En conjunto, estos hallazgos sugieren que los pacientes de estos 
dos grupos sanguíneos pueden tener un mayor riesgo de disfunción 
o insuficiencia orgánica debido a covid-19 que las personas con los 
tipos sanguíneos O o B, resumen los autores. (Agencias)

¿Cuánto tiempo 
puedes estar 

enfermo de COVID?
Depende. La mayoría de los pa-

cientes de coronavirus sufre sínto-
mas entre leves y moderados y se 
recupera con rapidez. Los pacien-
tes mayores o enfermos tienden 
a tardar más en recuperarse. Eso 
incluye a personas obesas, hiper-
tensas o con otras enfermedades 
crónicas.

Lo habitual es que la recupera-
ción lleve de dos a seis semanas, se-
gún la Organización Mundial de la 
Salud. Un estudio en Estados Uni-
dos determinó que en torno al 20% 
de los pacientes de entre 18 y 34 
que no fueron hospitalizados, aún 
tenía síntomas al menos dos se-
manas después de enfermar. Era el 
mismo casi para casi la mitad de las 
personas de 50 años en adelante.

Entre los que enfermaron tanto 
como para ser hospitalizados, un 
estudio en Italia determinó que el 
87% seguía sufriendo síntomas dos 
meses después de enfermar. Entre 
esos síntomas había fatiga y dificul-
tades respiratorias.

La doctora Khalilah Gates, espe-
cialista en pulmones residente en 
Chicago, señaló que muchos de sus 

pacientes de COVID-19 que estu-
vieron ingresados seguían tenien-
do ataques de tos, dificultades para 
respirar y fatiga entre tres y cuatro 
meses después de infectarse.

Resulta difícil estimar cuándo 
volverán a sentirse bien los pacien-
tes de COVID-19, señaló.

“Lo perturbador de todo esto es 
que no tenemos todas las respues-
tas’’, dijo Gates, profesora asistente 
en la Facultad de Medicina Fein-
berg de la Universidad del Noroes-
te.

También resulta complicado 
predecir qué pacientes desarrolla-
rán complicaciones una vez remita 
la enfermedad inicial.

El COVID-19 puede afectar a 
casi todos los órganos, y las compli-
caciones en el largo plazo pueden 
incluir inflamación cardiaca, una 
función renal disminuida, confu-
sión, ansiedad y depresión. No está 
claro si estos problemas se deben 
al virus en sí o a la inflamación que 
provoca, indicó el doctor Jay Var-
key, especialista en enfermedades 
infecciosas de la Universidad de 
Emory.
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aries
21 de marzo al 20 de abril

Estos días tu atención deberá centrarse en tu familia y pareja. No postergues 
nada, menos una profunda conversación que te lleve a resolver temas pen-
dientes. Pero será importante que no te dejes llevar por las emociones y no 
caigas en discusiones estériles.

Tauro
21 de abril al 21 de mayo

La semana se viene con potencia en temas que signifiquen iniciar algo. Un 
proyecto, negocio, ventas, etc. Los resultados serán muy buenos en la me-
dida que no te quedes de brazos cruzados para empiezas a ver avances en 
algo que estabas esperando.

Géminis
22 de mayo al 21 de junio

Será necesario que analices si algo falta perdonar en tu vida, si es así utiliza 
esta luna menguante para cerrar ciclos de forma definitiva y verás cómo esto 
te ayudará a que crezcas de una forma muy positiva. Vienen grandes cosas 
para ti.

Cáncer
22 de junio al 22 de julio

La abundancia estará muy cerca y debes prepararte para ella. Además, será 
importante que  pidas con fe y decretes lo que deseas, ya que la potencia que 
habrá durante los próximos días será importante para que puedas manifestar 
tus sueños.

Leo
23 de julio al 23 de agosto

Ahora es cuando debes salir de la zona de confort y atreverte a hacer cosas 
nuevas, pero claramente no es momento de permanecer donde mismo, así 
que acepta con alegría los cambios que vengan porque serán sumamente 
positivos para tu futuro.

virgo
24 de agosto – 22 de septiembre

Es tiempo de que pidas sin miedo lo que te corresponde, ya sea un pago ade-
lanto o mejoras laborales. Serán días de armonía y paz donde sentirán que 
todo está avanzando en perfección, siempre que no permitas a los miedos e 
inseguridades entrar en tu vida.

Libra
23 de septiembre – 22 de octubre

Época de cambios, novedades y transformaciones que será positivos para ti. 
Evita confrontaciones e inseguridades y no permitas que la comunicación se 
arruine por malas interpretaciones que sólo tú estarás viendo.

escorpión 
23 de octubre – 22 de noviembre

Tienes que darle paso a una nueva etapa en tu vida y para eso es necesario 
analizar qué área de tu vida requiere atención y sanación. Utiliza esta semana 
para atraer a tu vida lo que deseas, por lo que tus pensamientos deberán 
estar alineados con esa energía.

sagitario
23 de noviembre – 21 de diciembre

Es tiempo de liberación y darte cuenta de que hay algo que debes dejar atrás 
y eso también es parte de tu amor propio. Todo aquello que no esté en sinto-
nía contigo deberá irse para un verdadero crecimiento.

Capricornio
22 de diciembre – 19 de enero

Llegada de dineros que no esperabas o pagos retrasados podrían darse 
próximamente, lo cual será muy bienvenido en esta etapa. Deja que tu crea-
tividad e ideas se pongan a trabajar porque te darán a oportunidad de crear 
algo con mucho éxito.

acuario
20 de enero – 19 de febrero

En lo laboral si bien venías con avances podrías tener días donde te sentirás 
algo estancado, pero no será así, simplemente las circunstancias te dan la 
oportunidad de poner a andar tu creatividad para nuevas ideas, proyectos y 
prepararte para una nueva etapa.

Piscis
20 de febrero – 20 de marzo

Es tiempo de decretar y co-crear la realidad que quieres para tu vida, sólo 
debes permitir que esto entre a tu vida. En lo personal si esta semana te 
sientes algo abatido, enfócate en todo lo positivo que tienes y verás que es 
mucho lo que tienes que agradecer.

HORÓSCOPOS

Uno de los aspectos más impor-
tantes a la hora de decantarse por un 
smartphone independientemente de la 
marca, es el apartado de la batería y la 
autonomía que esta pueda brindar.

Un uso inadecuado del celular puede 
hacer que la propia vida útil de la bate-
ría se vuelva cada vez menor y se pueda 
estropear más rápido. Los siguientes 
son los 4 hábitos más frecuentes que, 
por desgracia, pueden llegar a perjudi-
car la batería hasta acabar con ella mu-
cho antes del promedio de vida útil.

Utilizar cargadores 
de baja calidad

En ocasiones puede ocurrir que por 
no comprar directamente un cargador 
original, se recurre a opciones de se-
gunda mano, de baja calidad o que no 
son originales, siendo este uno de los 
peores errores que podemos cometer. Y 
aunque hay algunas opciones y marcas 
que, en teoría ofrecen un rendimiento 
más que similar a los cargadores origi-
nales, lo recomendable es ir a lo segu-
ro, aunque nos pueda llegar a costar un 
poco más de dinero.

Cargar en lugares 
con altas temperaturas

Si bien es verdad que la temperatura 
ambiente ideal para cargar el teléfono 
está entre los 24-25 grados centígrados, 
no siempre es fácil conseguir una habi-
tación o un lugar especial que disponga 
dicha temperatura, aun más en tempo-
rada de verano. Siendo así las cosas, lo 
más lógico es que bajo ninguna circuns-
tancia lo dejemos cargando el sol direc-
to ni en habitaciones donde haga mucho 
calor para evitar posibles daños en el 
área de la batería.

Cargar el celular todas las noches
Hay que tener bien en claro que de-

jar cargando el celular durante la noche 
no es una de las mejores cosas que po-
demos hacer si lo que queremos es con-
servar la vida útil al máximo de nuestra 
batería. Puede que sea lo más cómodo 
ya que realmente es el único momento 
del día en el que no estamos utilizán-

dolo, pero hay constancia de que esta 
acción puede estropear la batería con el 
paso del tiempo o hasta provocar acci-
dentes, lo cual es bastante remoto pero 
nunca se sabe lo que pueda suceder.

Manipular la propia batería
Por último, tal vez este sea el hábito 

menos común en general, pero aunque 
la mayoría de los teléfonos actuales no 
disponen de baterías extraíbles, algu-
nos modelos mantienen esa caracte-
rística. No obstante, lo ideal es no tocar, 
modificar o extraer la batería, a menos 
que sea algo completamente necesario. 
De esta manera lograremos que la mis-
ma no se desgaste o se dañe, mientras 
que aumenta su esperanza de vida útil.

Hábitos que pueden 
dañar la batería 
de tu celular
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LONDRES.-  Las mujeres de 50 años o 
menos que sufren un ataque cardíaco tie-
nen más probabilidades que los hombres 
de morir durante los siguientes 11 años, 
según un nuevo estudio publicado en el 
‘European Heart Journal’.

El estudio ha encontrado que, en com-
paración con los hombres, las mujeres te-
nían menos probabilidades de someterse 
a procedimientos terapéuticos invasivos 
después de la admisión al hospital con 
un ataque cardíaco o de ser tratadas con 
ciertas terapias médicas al momento del 
alta, como aspirina, betabloqueantes, in-
hibidores de la ECA y estatinas.

Los investigadores, dirigidos por Ron 
Blankstein, profesor de medicina en la Fa-
cultad de Medicina de Harvard y cardiólo-
go preventivo en el Brigham and Women’s 
Hospital, no encontraron diferencias esta-

dísticamente significativas entre hombres 
y mujeres en cuanto a muertes en el hos-
pital o relacionadas con el corazón durante 
un seguimiento medio de más de 11 años. 
Sin embargo, las mujeres tenían un riesgo 
1.6 veces mayor de morir por otras causas.

El profesor Blankstein precisa que “es 
importante tener en cuenta que, en gene-
ral, la mayoría de los ataques cardíacos en 
personas menores de 50 años ocurren en 
hombres. Solo el 19% de las personas en 
este estudio eran mujeres. Sin embargo, 
las mujeres que experimentan un ataque 
cardíaco a una edad temprana a menudo 
presentan síntomas similares a los de los 
hombres, tienen más probabilidades de 
tener diabetes, tienen un nivel socioeco-
nómico más bajo y, en última instancia, 
tienen más probabilidades de morir a lar-
go plazo”. (Agencias)

Mujeres tienen más probabilidad 
de morir de infarto que hombres

Un mundo 
oceánico en otro 
sistema planetario
| LHS1140 se encuentra en 
la constelación de Cetus, a 
unos 41 años luz de la Tierra

AgENCIAS

WASHINGTON.- Un equipo inter-
nacional de investigadores confirmó 
que el sistema planetario LHS1140 
tiene dos planetas y podría alber-
gar otros dos, y que, uno de ellos, 
el LHS1140 b, situado en la zona 
de habitabilidad, parece tener un 
gran océano de agua líquida, lo que 
lo convierte en un objetivo perfecto 
para la búsqueda de biomarcadores 
para la vida.

La investigación, liderada por 
el Centro de Astrobiología (CAB, 
CSIC-INTA) se realizó con los datos 
obtenidos con el instrumento de úl-
tima generación ESPRESSO –insta-
lado en el telescopio VLT del Obser-
vatorio Europeo Austral en Chile– y 
con los datos obtenidos por el obser-
vatorio espacial TESS de la NASA.

LHS1140 es un sistema plane-
tario situado en la constelación de 
Cetus, a unos 41 años luz de la Tie-
rra, en el que ya se conocían dos 
planetas, LHS1140 b y LHS1140 c, el 
primero de ellos situado en la deno-
minada zona de habitabilidad de su 
estrella, una enana roja cinco veces 
más pequeña que nuestro Sol.

El planeta más cercano, LHS1140 
c, orbita la estrella cada 3.8 días, 
mientras que LHS1140 b lo hace 
cada 24.7 días, detalla el CAB en una 
nota.

El estudio también ha caracteri-
zado la composición interna de am-
bos planetas –la distribución del nú-
cleo, manto y corteza–, y la cantidad 
de agua líquida que pueden tener, 
que en el caso de LHS1140 b, todo 
indica que su superficie está cubier-
ta por un océano de agua líquida.

El sistema planetario LHS1140 
contiene el tipo de planetas que bus-
cará el experimento KOBE, un pro-
grama de legado del Observatorio de 
Calar Alto (CAHA) del que Lillo-Box 
es el investigador principal, y que 
buscará planetas en la zona de ha-
bitabilidad de estrellas ligeramente 
más calientes que LHS1140, aunque 
más frías que nuestro Sol.

“Lluvia” de monedas de oro 
atrae a cazadores de fortunas
| Supone la policía que podría 
tratarse de una banda de falsi-
ficadores que habría arrojado 
desechos de su producto por 
las carreteras de Bangalore

AgENCIAS

NUEVA DELHI.- Rumores acerca de 
una ‘lluvia’ de monedas de oro causaron 
revuelo en las cercanías de la ciudad de 
Bangalore, en el estado de Karnataka, al 
sur de la India, donde decenas de bus-
cadores de tesoros se reunieron con la 
esperanza de encontrar algo.

Así, mientras numerosas personas 
buscaban monedas en las calzadas de 
carreteras, otras se dedicaron a exca-
var. Algunas incluso afirmaron haber 
encontrado el metal dorado, e incluso 
hubo incautaciones por parte de la po-
licía con fines de investigación. 

Según medios locales, los rumores 
acerca de la presunta lluvia de oro se 
podrían deber a una banda de falsifica-
dores que opera en el distrito, que quizá 
lanzó desechos de su producto por las 

carreteras. De igual forma, informes 
recientes de una televisora que recogió 
rumores sobre una lluvia de oro en la 
ciudad de Surat también pueden haber 
contribuido a esparcir esa especie.

“Penacho no era de 
Moctezuma”: Viena

VIENA.- La polémica del penacho de 
Moctezuma que se ha suscitado en los 
últimos días, luego de que el presidente 
López Obrador revelara que pidió a Bea-
triz Gutiérrez insistir en su recupera-
ción durante el viaje a Austria, obligó al 
director del Weltmuseum de Viena, don-
de se resguarda el frágil objeto, a aclarar 
el que piensa es su verdadero origen.

Además, Christian Schicklgruber 
también explicó por qué no está en con-
diciones de ser devuelto, ya que es una 
pieza tan delicada que no soportaría el 
traslado y todo lo contrario, sería cau-
sarle daños, aunado a que “el penacho 
no era de Moctezuma”.

Esto, porque según afirma, los có-
dices revelan que el Tlatoani nunca lle-
vó un penacho como ese, pero sí pudo 
portarlo un sacerdote. Lo cierto es que 
se desconoce cómo llegó a Austria. La 
primera vez que se menciona es en el 
inventario de la colección del castillo de 
Ambras en Tirol, 1596, y posteriormen-
te fue trasladado a Viena en el siglo XIX, 
donde permanece desde entonces.

La leyenda dice que el penacho, una 
majestuosa pieza compuesta de miles 
de plumas de Quetzal unidas por cen-
tenares de placas de oro, fue obsequia-
do en 1519 por el propio Moctezuma al 
conquistador español Hernán Cortés, 
quien a su vez lo obsequió a Carlos, so-
berano de España y Austria. (Agencias)
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“Ya no estoy 
aquí” irá por 
un Goya

MÉXICO.- La cinta “Ya no estoy 
aquí”, del director Fernando Frías, re-
presentará, en febrero de 2021, a la 
cinematografía mexicana en la 35 edi-
ción de los Premios Goya en la catego-
ría de mejor película iberoamericana.

La Academia Mexicana de Artes y 
Ciencias Cinematográficas (AMACC) 
de México informó que la cinta fue la 
seleccionada por el comité de elec-
ción del organismo, en el que partici-
pan los miembros activos, eméritos, 
honorarios y asociados (nominados 
y ganadores del Ariel), así como los 
directores de películas que hayan re-
presentado anteriormente a México 
en los Goya.

La película, ganadora de 10 pre-
mios Ariel, relata la historia de Ulises 
(Juan Daniel García), un joven que 
forma parte de la banda los Terkos, 
quienes están inmersos en la cultura 
de la música Kolombia, popular hace 
años en la ciudad norteña de Monte-
rrey. Después de inesperados proble-
mas con un cártel local, Ulises tiene 
que huir a Estados Unidos, donde se 
encuentra con problemas de adapta-
ción. (Agencias)

| Showtime traerá de vuelta 
en 2021 al sanguinario per-
sonaje para una nueva serie 
limitada

Dexter anunció de manera ines-
perada su regreso a la TV. La serie del 
asesino serial tendrá una nueva tem-
porada producida por Showtime, con-
tará con diez capítulos originales y se 
estrenará en 2021.

La nueva serie de Dexter pondrá a 
nuevamente Michael C. Hall en el papel 
protagónico, el mismo que le mereció 
un Globo de Oro en 2010 por su actua-
ción. Además se anunció el regreso del 
showrunner Clyde Phillips, quien tra-
bajó en la producción durante las pri-
meras cuatro temporadas de la serie, la 
época donde la popularidad de la serie 
se disparó por los cielos.

Los fans no recibieron tan bien las 
últimas temporadas de Dexter, así que 
esta podría ser una oportunidad para 
dar a todos el final que merecía la serie.

Gary Levine, co presidente de en-
tretenimiento de Showtime, comen-
tó: “Dexter es una serie muy especial 
tanto para sus millones de fans como 
para Showtime, pues este innovador 
programa ayudó a poner nuestra red 
en el mapa hace varios años. Tan solo 
volveríamos a visitar este personaje 
tan único si pudiéramos encontrar una 
creativa interpretación digna de la bri-
llante y original serie. Bueno, ahora es-
toy feliz de anunciarles que Clyde Phi-
llips y Michael C. Hall la encontraron 
y no podemos esperar para filmarla y 
mostrársela al mundo entero.”

Dexter se transmitió de 2006 a 
2013 y contó con un total de 96 capítu-
los repartidos en 8 temporadas. La se-
rie colocó a Hall en el papel de un caris-
mático forense de la policía de Miami 
que también era un peligroso asesino 
en serie por las noches. Está 
basada en la novela Dar-
kly Dreaming Dexter (El 
oscuro pasajero) escrita 
por Jeff Lindsay.

Se espera que la 
producción de la nue-
va temporada de la serie 
comience su producción 
el año entrante, con una 
fecha de estreno tentativa 
para el tercer cuarto 
de 2021. (Códi-
go Espa-
gueti)

’Dexter’
regresará con 
miniserie de 
10 episodios

Anuncian remake de “Los Otros”
| Hasta el momento no se han 
revelado los nombres de los 
protagonistas, o más detalles de 
la producción

AgENCIAS

LOS ÁNGELES.- Universal Pictu-
res dio luz verde para un remake de 
la emblemática cinta “Los otros”, 
que tuvo como protagonista a Ni-
cole Kidman y fue dirigida por Ale-
jandro Amenábar.

En abril de este año se dio a co-
nocer que Sentient Entertainment, 

adquirió los derechos de la película.
“Me honra ser capaz de tra-

bajar en mi película de 
terror favorita de to-

dos los tiempos, “Los 
Otros”. Buscamos 
traer esta nueva 
imaginación a 
la gran pantalla 
para un nuevo 
público”, dijo el 

productor Renee Tab. 
Agregó que la película curiosamente 

se adecua al contexto que se vive actual-
mente, pues aborda autoaislamiento, pa-
ranoia y miedo.

“Es misterioso y raro como los te-
mas de la película son relevantes hoy: 
autoaislamiento, paranoia y miedo, y 
por supuesto el deseo intenso de querer 
proteger a nuestros hijos y a nosotros del 
peligro. Queremos descifrar las capas del 
personaje de Grace, cuyo dolor y demo-
nios atrae al espectador a un verdadero 
viaje de compasión”.

Hasta el momento no se han revelado 
quién será la actriz que dará vida a Grace 
Stewart, o más detalles de la producción.

En la película original, Nicole Kid-
man es una mujer religiosa que protege 
a sus hijos de una enfermedad que los 
obliga a permanecer en la oscuridad, 
pues la luz puede causarle graves daños 
en la piel.

Sin embargo, conforme avanza la tra-
ma empiezan a suceder cosas extrañas 
en la casa, por lo que pareciera estar ha-
bitada por espíritus.

Amores Perros inaugurará 
Festival de Cine de Morelia
La versión restaurada de 
la película será presen-
tada por su director, Ale-
jandro González Iñárritu

AgENCIAS

MÉXICO.- El Festival Interna-
cional de Cine de Morelia (FICM) 
se prepara para su 18 edición –en 
formato híbrido por las exigencias 
sanitarias– que se inaugurará el 28 
de octubre con la versión restau-
rada de Amores perros (2000) y la 
presencia del director Alejandro Gonzá-
lez Iñárritu.

La película de Iñárritu estuvo nomi-
nada al Óscar como mejor película de 
habla no inglesa, fue ganadora de once 
premios Ariel y decenas de galardones 
internacionales.

A d e m á s 
sentó precedentes en el cine mexicano y 
fue el reinicio de la internacionalización 
del mismo.

El FICM, un festival que se centra en 
producciones mexicanas desde su naci-
miento en 2003, también contará con la 
presencia del director mexicano Michel 
Franco para presentar su película “Nuevo 

orden”, una cinta que está causan-
do controversia por su relato sobre 
las clases.

Asimismo, el actor estadouni-
dense Matt Dillon presentará de 
manera virtual El gran Fellove, 
cinta que dirigió y que relata la 
vida del cantante cubano Fran-
cisco Fellove.

La función encargada de 
clausurar el festival el 1 de no-
viembre será El baile de los 41, 
del mexicano David Pablos.

Todas las cintas que se proyecten 
en el festival estarán disponibles a través 
de Filmin Latino, Cinépolis Click y Canal 
22, por lo que serán de acceso gratuito 
con reserva de entrada, ya que habrá un 
número máximo de audiencia.

Los eventos presenciales y las fun-
ciones –que serán en salas de Cinépolis– 
contarán con todas las medidas sanita-
rias necesarias.
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Aficionados vuelven 
a estadios de Liga MX

MÉXICO.- A siete meses del último partido con público en la Liga 
MX, los clubes Mazatlán FC y Necaxa son los primeros en reabrir las 
puertas de sus estadios a los aficionados.

El pasado 16 de octubre los partidos de Necaxa contra Tijuana; y 
Mazatlán ante FC Juárez contaron con la presencia de los hinchas en 
las gradas, aunque con el protocolo sanitario que previamente la Liga 
MX elaboró para la vuelta de los seguidores a los respectivos escena-
rios.

Pese a que la Liga MX había informado que los clubes iban a tener 
hasta un 50 por ciento del aforo, las instituciones determinaron recibir 
solamente el 30 por ciento de la capacidad de sus estadios, mismos 
que ya fueron acondicionados en la distribución de la gente para man-
tener la sana distancia.

Aunado a esto, otros clubes que ya tenían el visto bueno para reci-
bir a sus aficionados eran Tijuana y Atlético de San Luis, sin embargo, 
no les fue aprobada la reapertura por las autoridades de sus entidades.

Enrique Bonilla, presidente de la Liga MX, declaró que en un futuro 
cercano aún no podrá haber seguidores del Cruz Azul o el Club Améri-
ca ni tampoco en Ciudad Universitaria.

“Estamos muy cerca de las autoridades de la Ciudad de México. He-
mos estado hablando y hemos intercambiado acuerdos, pero la situa-
ción en la Ciudad de México aún no nos permite comenzar (ni siquiera 
parcialmente) permitir que los fanáticos regresen a los estadios”. co-
mentó el dirigente. (Agencias)

PARÍS.- El director de desarrollo de-
portivo del organismo de futbol mundial 
(FIFA) Arsene Wenger propuso celebrar 
una Copa del Mundo cada dos años y no 
cada cuatro como se ha hecho hasta el 
momento. 

En entrevista con el diario francés 
L’Equipe, el exdirector técnico del Arse-
nal de Inglaterra señaló que un mundial 
cada dos años sería lo más apropiado ac-
tualmente. 

“Probablemente sería lo más apro-
piado para un mundo moderno”, declaró. 

Además, Wenger anunció algunas 
modificaciones que tiene en mente para mejorar el reglamen-
to de competencia de la FIFA.  El francés plantea que no se 
marque como fuera cuando el balón traspase la línea límite de 
la cancha hasta que no bote en el suelo, por lo que la jugada 
podría continuar mientras el balón continúe en el aire. 

Para el fuera de lugar, Wenger asegura que con una sola 
extremidad del cuerpo humano es suficiente para poder estar 
habilitado con el último defensor, y no partir completamente 
por delante del adversario. 

En cuanto a los saques de banda, Wenger considera que 
para mejorar el juego se debería permitir durante los últimos 
cinco minutos del partido, el equipo que vaya ganando pueda 
cobrar con los pies el saque para no perder ventaja numérica, 
únicamente cuando el lanzamiento sea en su propio campo. 
(Agencias)

FIFA vislumbra un 

Mundial cada dos años

Así va la 
demanda de 
Saúl ‘Canelo’ 
Álvarez 

MÉXICO- El próximo mes de no-
viembre, el cuatro veces campeón 
mundial Saúl ‘Canelo’ Álvarez cum-
plirá un año sin pelear y su regreso 
al cuadrilátero se ha demorado por 
la demanda que presentó contra las 
empresas DAZN y Golden Boy Pro-
motions, por incumplimiento de 
contrato.

El peleador de Guadalajara no 
sube al ring desde el 2 de noviembre 
de 2019, cuando noqueó a Sergey 
Kovalev, para conquistar el título de 
peso semicompleto de la Organiza-
ción Mundial de Boxeo (OMB).

Recientemente se dio a conocer 
que Álvarez y su equipo legal han 
respondido a la acción pidiendo que 
su demanda multimillonaria en cur-
so regrese a la corte federal.

Los abogados de Alvarez y SA 
Holiday Inc. han presentado una No-
tificación de Casos Civiles Relacio-
nados enmendada, apenas dos días 
hábiles después de que DAZN Media 
Inc., una de las varias compañías 
nombradas en la demanda original, 
presentó una acción separada para 
una Notificación de Remoción en un 
Tribunal Superior de Los Ángeles, el 
8 de octubre.

Esta acción generó así un nuevo 
caso en el Tribunal de Distrito de los 
Estados Unidos para el Distrito Cen-
tral de California. Ahora la notifica-
ción presentada por la parte de Saúl 
Álvarez pide que ambos casos sean 
asignados y escuchados en el mismo 
tribunal.

Cabe recordar que ‘Canelo’ Ál-
varez (53-1-2, 36KOs) presentó ori-
ginalmente una demanda ante el 
Tribunal de Distrito de los Estados 
Unidos en el Distrito Central de Ca-
lifornia, el 8 de septiembre, alegando 
incumplimiento de contrato, fraude, 
encubrimiento, entre otras acusa-
ciones.

El campeón mexicano busca 
que se reparen daños y perjuicios 
de al menos 280 millones, el saldo 
restante de su contrato con Golden 
Boy Promotions (GBP) por los servi-
cios prestados a DAZN-USA tras su 
acuerdo récord por 11 peleas y 365 
millones de dólares, alcanzado en 
octubre de 2018. (Agencias)

| Carlos Adrián Sansores 
Acevedo, Demita Vega De 
Lille, Citlali Abigail Bor-
ges Tun, Sinuhe Peniche 
Aragón y Alberto López 
Castro, los galardonados 
por Cojudeq 

REDACCIÓN

CHETUMAL.-  “Hoy se eli-
gió a lo mejor del deporte de 
Quintana Roo, en sus diversas 
modalidades, muchas gracias 
al jurado que realizó esta ho-
norable encomienda en la que 
se analizaron logros y trayec-
toria de cada uno de los que 
participaron para hacerse acreedores de 
este premio” señaló Jesús Antonio López 
Pinzón, presidente de la Comisión para la 
Juventud y el Deporte de Quintana Roo, 
Cojudeq.

En las instalaciones de la Cojudeq, el 
jurado determinó que los ganadores del 
Premio Estatal del Deporte 2020 son:

1.-Deportista varonil, modalidad 
convencional, el joven Carlos Adrián 
Sansores Acevedo de la disciplina de 
Tae Kwon Do con especialidad en com-
bate.

2.-Deportista femenil, modalidad 

c o n -
vencional, Demita Vega 
De Lille, de la especialidad de Tabla Vela.

3.-Deportista femenil, modalidad 
deporte adaptado, Citlali Borges Tun, de 
la disciplina de Para Natación.

4.-Entrenador, Sinuhe Peniche Ara-
gón, de la disciplina de Tae Kwon Do.

5.-Fomento, protección o impulso 
a la práctica de deporte, Alberto López 
Castro, de la disciplina de Fútbol.

“Este es un merecido reconocimiento 
al esfuerzo, disciplina y compromiso con 
el deporte en sus diferentes modalidades, 

nos congratulamos con este 
resultado, que en medio de 
este año atípico, marcado por 
la pandemia por Covid-19, que 
vino a trastocar la programación 
de eventos deportivos, pero que 
aun así, los deportistas, entrena-
dores y  la comunidad deportiva 
en general continuaron trabajan-
do adaptándose a la nueva norma-
lidad, al distanciamiento, al uso de 
la tecnología, entre otras acciones, 
que les permita mantenerse acti-
vos” puntualizó López Pinzón.

El jurado que tuvo la tarea de 
elegir a los ganadores del Premio 
Estatal del Deporte 2020, fue pre-
viamente conformado mediante un 
proceso de insaculación ante el No-
tario Público no. 17  Ángel Enrique 
Aguilar Núñez.

Los integrantes del jurado fueron: 
de medios de comunicación, Miguel 

Ángel Maldonado, José Guillermo Arce y 
Abigail Castillo; atleta, Angy Canul Lara 
de remo; entrenador, Juan Pastor León de 
Patines; representantes de asociaciones, 
Isaac Pérez Coral de Ajedrez y Luis Celis de 
Béisbol; como autoridades de Cojudeq,  Isa-
bel Viana Rueda, Jhony Salas Palma y Pavel 
Estrada Landa. Como cada año, la entrega 
del Premio Estatal del Deporte está progra-
mada para realizarse en el marco de las ac-
tividades conmemorativas a la Revolución 
Mexicana.

ANUNCIAN GANADORES DEL 

PREMIO ESTATAL DEL DEPORTE
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l GarIbaldI, ruta 4
l chIcos, carretera a rancho Viejo
l la playa, avenida niños héroes

Director General, Amador Gutiérrez Guigui

Jardín de eventos
“La hostería”

Tel.: 998 2707046
Reg 510, Mz. 45, Lte. 16, y 17, 
Col. Cecilio Chi, Av. Politécnico
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